
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOME

MIENTRAS crece el debate sobre si Movimiento
Ciudadano debe o no sumarse al Frente Amplio por
México en caso de que Xóchitl Gálvez sea su candidata
presidencial, quienes conocen bien la legislación
electoral afirman que, cuando se quiere, se puede.
Y ES QUE en México hay más de una manera
de postular al mismo candidato y no todas pasan
por la integración total de plataformas y programas
de gobierno
DE HECHO, en la elección del Edomex del mes pasado,
Alejandra del Moral apareció en la boleta cuatro
ocasiones al ser candidata del PRI, el PAN, el PRD
y el Panal, partidos que, para efectos legales e incluso
presupuéstales, recibieron cada uno sus votos
de manera diferenciada.

ES POR ESO que hay quienes sugieren a emecistas
como el dirigente nacional, Dante Delgado, y el
gobernador de Nuevo León, Samuel García, serenarse
con aquello de que "con el PRIAN ni a la esquina".
DEL MISMO modo que les piden a los dirigentes
de la alianza no ejercer la política del "todo o nada"
a la hora de definir la candidatura presidencial de 2024
y empezar a buscar el "cómo sí se puede", en vez de
seguir haciendo una lista de los "por qué no se podría".
MUY INSISTENTE anda el dirigente de los ex
electricistas de Luz y Fuerza del Centro, Martín
Esparza, buscando una reunión pública con Claudia
Sheinbaum.

DESDE hace varios días ha estado pidiendo un
"diálogo" de la corcholata morenista con la llamada
Nueva Central de Trabajadores, el membrete
que el sindicalista se inventó para tratar de mantener
su relevancia política.
Y LLAMA la atención que, con todo y que Esparza
fue en su momento uno de los aliados consentidos

de la 4T, hasta ahora la ex jefa de Gobierno le ha hecho
el vacío y apenas le mandó como representante
a Alfonso Ramírez Cuéllar para recibirle una carta
de invitación.

¿PUES qué le sabrá Sheinbaum a Esparza que nomás
no quiere aparecer en público con él ahora que se está
tomando fotos con tooodo mundo? Es pregunta sin
flash.

MUY INSISTENTE anda el dirigente de los ex
electricistas de Luz y Fuerza del Centro, Martín
Esparza, buscando una reunión pública con Claudia
Sheinbaum.

DESDE hace varios días ha estado pidiendo un
"diálogo" de la corcholata morenista con la llamada
Nueva Central de Trabajadores, el membrete
que el sindicalista se inventó para tratar de mantener
su relevancia política.
Y LLAMA la atención que, con todo y que Esparza
fue en su momento uno de los aliados consentidos

de la 4T, hasta ahora la ex jefa de Gobierno le ha hecho
el vacío y apenas le mandó como representante
a Alfonso Ramírez Cuéllar para recibirle una carta
de invitación.

¿PUES qué le sabrá Sheinbaum a Esparza que nomás
no quiere aparecer en público con él ahora que se está
tomando fotos con tooodo mundo? Es pregunta sin
flash.

DICE Andrés Manuel López Obrador que la llegada
a Cancún del primer vagón del Tren Maya es un
hecho histórico, y vaya que se le vio muy contento
cuando se subió a conocerlo.

LLAMA la atención que le emocione tanto un simple
vagón cuando la obra completa, con todo
y su incalculable daño ambiental, que se supone iba
a costar 130 mil millones de pesos ya lleva gastados
más de 220 mil millones, tiene asignados casi 140
mil millones más y ni siquiera es seguro que sea
terminada este año, como se había prometido.
AUNQUE, pensándolo bien, lo cierto es que hay
muchas maneras de hacer historia... y gulp
no todas son buenas.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacatorva yahoo.com.mx

Oferta

¿Por qué la foca amaneció
desvelada?Porque estuvo toda
la noche con el foco prendido...

Este señor se toma el Viagra
con agua mineral. Explica
"Para repetir"... Cierto turis

ta se hallaba en un país de Oriente
en el cual la venta del Viagra esta
ba prohibida Debe haber sido un
país fuertemente influido por al
guna religión, pues en general las
religiones son enemigas del placer,
sobre todo del carnal. Para evitar
que los predicadores te jodan la
vida debes hacerte de vina buena
dosis de paganismo, la cual se ad
quiere a través de la lectura espe
cialmente de los clásicos. Tengo la
idea de que no puedes gozar como
se debe el acto amoroso si no has
leído a Homero, a Dante, a Shakes
peare, a Tolstoi, a Flaubert Quizá
sea ésta una tesis intelectualoide,
pero lo cierto es que no es lo mis
mo coger, follar, joder, que hacer
el amor, y el mero ayuntamiento,
que es cosa de natura, está muy
lejos de parecerse al erotismo, que
es cosa de cultura Advierto, sin
embargo, que he cortado el hilo
del relato por infligir a mis cuatro
lectores esas inanes elucubracio
nes. Vuelvo a la historia (Siempre
vuelve uno a la historia). El caso
es que en una calle colmada de
zaquizamíes y bazares un indivi
duo de aspecto sospechoso se le
acercó al turista y hablando en un
inglés chapurreado le dijo en voz

baja luego de volver la vista a todos
lados por ver si no había cerca al
gún agente de la autoridad: "Tengo
una pastilla de Viagra Se la vendo
en 100 dólares". El viajero respon
dió al punto: "No los vale". "Sabio
es el señor lo halagó el tipo. Se
la doy a 50 dólares. Mitad de pre
cio". Sin detener el paso repitió
el otro: "No los vale". Lo siguió el
hombre. "Está bien dijo. Deme
25 dólares por la pastilla". "No los
vale" volvió a manifestar el turis
ta El vendedor se dio cuenta de
que estaba frente a alguien que
conocía los mil modos en que los
turistas son estafados, de modo
que arrió sus banderas. Le dijo al
visitante: "Necesito llevar algo de
dinero a mi casa Le doy la pasti
lla de Viagra en 10 dólares". Co
mo estribillo o melopea repitió el
hombre: "No los vale". "Señor se
desesperó el oferente. Aquí se
prohibe la venta de Viagra Estoy
arriesgando mi libertad al ofrecér
sela a usted. No podrá conseguirla
en ninguna otra parte. La pastilla
en Estados Unidos cuesta 12 dó
lares y yo se la estoy vendiendo
en 10. ¿Cómo dice usted que no
los vale?". Aclaró el turista: "No
los vale la vieja con la que me voy
a ver"... Noche de bodas. En el tá
lamo nupcial el emocionado novio
le preguntó con travieso y mimo

so acento a su flamante mujercita
"¿De quén chon?". Respondió ella:
"Hayan sido de quien hayan sido,
ahora son tuyas"... Don Moneto,
el empresario más rico del pue
blo, fue a confesarse con el padre
Arsilio. Le dijo: "Tengo pecados
de soberbia, de envidia y de avari
cia". "Está bien que confieses esas
culpas le indicó el buen sacerdote
al magnate, pero dime: ¿les pagas
el salario justo a tus trabajadores?".
"Señor cura contestó don Moneto
en tono de reproche. Vine a ha
blar de religión, no de negocios"...
Martinola, la mucama de doña Pa
noplia, le comentó a la vecina que
iba a dejar el trabajo. La vecina
le preguntó: "¿Por qué?". Explicó
Martinola "Me pagan muy poco
por lo que le hago a la señora, y
nada por lo que el señor me hace
a mí"... El pretendiente de Glafira
le pidió la mano de la chica a su pa
pá. Don Poseidón se la concedió, y
le dijo: "Al llevarse usted a mi hija
se lleva una joya". Pidió el galan
cete muy interesado: "A verla"...
Pirulina, joven mujer, acudió a la
consulta de un conocido trauma
tólogo. "Doctor le dijo, tengo un
problema con mis rodillas". Inqui
rió el facultativo: "¿Qué problema
tiene con sus rodillas?". Respondió
Pirulina "No puedo mantenerlas
juntas"... FIN.
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La historia del emblemático y
poderoso PRI pasa por un
capítulo critico rumbo al
2024, su peso ya se cuenta
en pedacitos y. por ello, con
poco valor"

Fecha: 09/07/2023

Página: 15

Area cm2: 34

1 / 1

Columnas Políticas

La idea a destacar

Ulrich Richter

Costo: 4,260

Página 6 de 55



Fábulas
SABINA BERMAN
El candidato
desconocido declina

El señor Elias salió de su casa en Las Lomas

y llegó a la sede del PAN.
Muy adusto él, en su traje azul perfec

to, su camisa blanca abierta en su primer bo
tón, sus mocasines cafés, subió las escaleras
de mármol y se apersonó ante la secretaria de
la entrada.
—Vengo a declinar de mi candidatura a la pre

sidencia de la República le anunció.
—¿Su nombre? dijo la mujer, la punta de la

pluma en un cuaderno.
—El señor Elias.
—¿Y a qué viene?
—A declinar, se lo acabo de decir.
—Ajá dijo ella. Y se levantó del escritorio.
—Que suba al tercer piso le dijo al volver.
En el tercer piso, ante un asistente trajeado, el

señor Elias dijo:
—Vengo a declinar.
El asistente lo vio muy serio.
—¿De qué? preguntó.
—De mi candidatura a la presidencia se eno

jó el señor Sodi. Lo que más me duele, es que
yo quería participar en los debates.
—¿Qué debates? se asombró el secretario.
—Le digo qué dijo el señor Elias y se abrió

el saco.
Sacó de una bolsa interior un USB, se lo alargó

al asistente y dijo:
—Acá está mi proyecto de Nación 3 mil qui

nientas hojas, con mapas y gráficas.
—El secretario negó con la cabeza:
—No puedo recibir nada dijo.

—Cretino dijo F.lfas y la voz se le nubló por el
llanto. Yo siempre supe que mis posibilidades para
ganar la candidatura del Frente Opositor eran mí
nimas, sin embargo tengo muchas propuestas y
quería participar en los debates televisados.
—No habrá debates dijo el asistente. Se eli

minaron.

—¿Entonces qué esperan ustedes de los ciuda
danos: que voten a ciegas? ¿O habrá mítines?
—Pues...— empezó el asistente. Noestoyse

guro. Como que los mítines son de otra clase so
cial. Creo que solo vamos a pedirles su voto.
—¿Nuestro voto a cambio de qué?

—No estoy seguro repitió el asistente.
—Cretinos repitió el señor Elias.
Entró al elevadory bajó al sótano, donde había

aparcado su Honda azul marino. Y en el esta
cionamiento vio, bajando por la rampa en una
motoneta de cuatro llantas, a una señora de huí
pil rosa y con casco.
Se le acercó indignado mientras ella se quitaba

el casco.

—Quiero declinar y transferirte mis electores
le dijo.
—Ay qué buena onda dijo ella. —¿Dónde los

reoojo?
El señor Elias sacó su celular y le enseñó la

pantalla. Ahí estaban sus electores: sus dos hijos
y su esposa, con el gato blanco en el regazo.
—Y te regalo mi proyecto de Nación, poique

tú no tienes uno. Acá nadie tiene eso.
Le dio el USB. Y Xóchitl se agachó para me

terlo en uno de sus tenis, ante la molestia del
señor Elias. Mil horas de trabajo metido en el
tenis de una señora.

—Lo que más me duele dijo él, la voz nublada
por el llanto—, es que yo quería debatir y salir en
la tele. Ya me voy.
Se fue humillado, la cabeza baja, salió del es

tacionamiento al aire luminoso del medio día.

Iba en un camión, de pie y agarrado de pa
samanos del techo, observando a la gente
apretada a su alrededor y lamentando que ja
más se enterarían lo que tenía pensado para
ellos, cuando se acordó que había llegado al
PAN en su automóvil Honda.
Así de abatido lo había puesto declinar.
Pulsó el botón del encendido del Honda. El

Honda salió del estacionamiento al sol.

Un aeropuerto de lujo, eso les hubiera cons
truido a esos pobres pobres del camión.
Pero había recién declinado y no saldría en la

tele para contárselos. •

Yo siempre supe que mis po
sibilidades para ganar la can
didatura del Frente Opositor
eran mínimas.
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EL
CABALLITO

::::: Si bien hubo una gran especulación sobre
la actuación de la presidenta del Instituto
Electoral del Estado de México (IEEM), Ama
lia Pulido, durante la pasada elección, por su
juventud y contexto familiar, presuntamente
cercano al PRI, ayer, la gobernadora electa, la
morenista Delfina Gómez, decidió darle un
espaldarazo al reconocer la ética, democracia
y el profesionalismo oon el que se condujo el
instituto. Para doña Amalia debe ser un respi
ro, pues pasó de ser cuestionada a reconocida

también por los representantes de los partidos, por los resulta
dos de la jomada del pasado 4 de junio.
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::::: Desde que llegó a la Jefatura de Gobierno,
Marti Batres se ha dado el tiempo no sólo de
tomar las riendas de la Ciudad, sino también
de mantener la agenda política activa, y aun
que hasta el momento se ha dejado ver en reu
niones con políticos y mandatarios de Morena,

no está cerrado a abrir su

agenda a otros personajes. El
propio Batres adelantó que en
los próximos días se reunirá
con el gobernador del Estado
de México, el priista Alfredo
del Mazo, con quien aseguró
tiene una muy buena colabo
ración, pues ya ha habido al
gunos acercamientos sobre to
do para abordar el estado de

obras como el Tren Interurbano MéxicoTolu
ca, así como del Sistema Cutzamala.

Promueve Tabe el turismo
::::: Con el objetivo de promover los atractivos
turísticos de la alcaldía Miguel Hidalgo, el edil
Mauricio Tabe firmó dos convenios de colabo

ración con el presidente municipal de Queréta
ro, Luis Bernardo Nava, y la titular de la Se
cretaría de Turismo de Querétaro, Adriana Ve

j ga. Nos platican que con ello
í se aplicarán descuentos de

hasta 30% y promociones en
hoteles, restaurantes y museos
para los habitantes de la alcal

a día que acudan a Querétaro y
viceversa, lo que se traducirá
en beneficios económicos para
empresarios y comerciantes

Tabe que forman parte del sector y
también para los habitantes de

ambos territorios, sobre todo ante el inicio de
las vacaciones de verano.
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GABY
VARGAS
GENIOY FIGURA

Un saco con alma
Me cuesta trabajo com

prender el arte con
temporáneo. Me de

claro ignorante al respecto. Al
gunas obras dentro de esta cate
goría no me dicen nada, otras
siento que son producto de la
mercadotecnia y, sin embargo,
nunca deja de sorprenderme.
En el centro de sala de exhi

bición, en una gran pared blan
ca, se encontraba como pieza
única un saco negro de hombre
colgado a la altura real de una
persona, con la horma de al
guien invisible, vuelto hacia la
pared como si estuviera castiga
do. A la altura de la nuca se aso

maba un pedazo del cuello de la
camisabíanca, como es usual ver
en cualquier ejecutivo. No había
maniquí ni pantalón, sólo el saco
de espaldas al espectador.
"Qué jalada es ésta", pensé a

primera vista. Me acerqué a la
pieza con actitud suspicaz y
noté que en el lugar en donde
se ubicarían los omóplatos ha
bía un cuadrado de metal os

curo, de 30 cm por lado y tenía
cerca de 20 cm de profundidad,
alamaneradeuna ventana. Me
asomé con curiosidad a través
de ella: ¡qué sorpresa me llevé!
Era un mundo aparte. Se podía
veryescucharunacascadaque
caíaconstantesobrepiedrasde
diversos tamaños, con hojas
secas, musgo y varas entrelaza
das, tal como en una selva. El

espacio que ocupaba la insta
lación al interior del saco era
más grande que lo que la ven
tana mostraba.

Busqué la placa museográfi
ca, para que, como a una niña,
me explicara el significado. Lo
único que decía era: Cascada,
Robert Gober, 20152016. No
había mayor aclaración. Me
quedé observándola un buen
rato, mientras mi mente esca

neaba opciones. Imagino que
ése es el propósito del artista:
provocar la necesidad de inter
pretar. Y lo logró.
Desde mi escaso conoci

miento, considero que una
"obra de arte" es cualquier ex
presión que provoca que algo
dentro de nosotros se mueva.
En este caso así fue. La obra me

causó un cuestionamiento
que, a su vez, me impulsó a lle
var a cabo una búsqueda.
"Así debe ser el alma de las

personas, como esa cascada de
sonido dulce", pensé. El alma se

caíaconstantesobrepiedrasde
diversos tamaños, con hojas
secas, musgo y varas entrelaza
das, tal como en una selva. El
espacio que ocupaba la insta
lación al interior del saco era

más grande que lo que la ven
tana mostraba.

Busqué la placa museográfi
ca, para que, como a una niña,
me explicara el significado. Lo
único que decía era: Cascada,
Robert Gober, 20152016. No
había mayor aclaración. Me
quedé observándola un buen
rato, mientras mi mente esca
neaba opciones. Imagino que
ése es el propósito del artista:
provocar la necesidad de inter
pretar. Y lo logró.
Desde mi escaso conoci

miento, considero que una
"obra de arte" es cualquier ex
presión que provoca que algo
dentro de nosotros se mueva.
En este caso así fue. La obra me
causó un cuestionamiento

que, a su vez, me impulsó a lle
var a cabo una búsqueda.
"Así debe ser el alma de las

personas, como esa cascada de
sonido dulce", pensé. El alma se
esconde detrás de algo tan seve
ro como un saco negro, símbolo
de la vida urbana acelerada que
marca una división con la natu
raleza, que a veces sentimos tan
alejada. Quizá sólo el dolor o el
arte sean capaces de abrir en no
sotros la ventana que atraviesa el
cuerpo para llegar a tocar nues
tro ser más profundo.
Me pregunté si la composi

ción era una forma de expresar la
diferencia entre el interior y el
exterior. Entre el ser y el hacer, la
paz y el estrés, el yo externo y el
yo interno, lo invisible y lo visi
ble. O, entre lo que cambia y lo
que no, entre la conciencia y la
persona física, entre lo que en
vejece y lo que no lo hace.
Supongo que no hay una res

puesta única a esas preguntas.
Cada espectador ve lo que ne
cesita, quiere o elige, de acuer
do con su propia historia. Co
menté lo anterior con Ricardo

Chávez, mi amigo y maestro, y

esconde detrás de algo tan seve
ro como un saco negro, símbolo
de la vida urbana acelerada que
marca una división con la natu
raleza, que a veces sentimos tan
alejada. Quizá sólo el dolor o el
arte sean capaces de abrir en no
sotros la ventana que atraviesa el
cuerpo para llegar a tocar nues
tro ser más profundo.
Me pregunté si la composi

ción era una forma de expresar la
diferencia entre el interior y el
exterior. Entre el ser y el hacer, la
paz y el estrés, el yo externo y el
yo interno, lo invisible y lo visi
ble. O, entre lo que cambia y lo
que no, entre la conciencia y la
persona física, entre lo que en
vejece y lo que no lo hace.
Supongo que no hay una res

puesta única a esas preguntas.
Cada espectador ve lo que ne
cesita, quiere o elige, de acuer
do con su propia historia. Co
menté lo anterior con Ricardo

Chávez, mi amigo y maestro, y

me gustó mucho lo que me res
pondió: "El arte nació para sal
var a las personas, extrae lo me
jor de cada una. A veces nadie
ve, saborea o escucha lo que
con tus manos creaste, pero el
solo hecho de hacerlo es lo que
te cura. Cuando nos duele al

guna parte del cuerpo, solemos
llevar las manosen dicha direc

ción, a manera de consuelo; los
artistas llevamos, pormediode
la obra, las manos a la parte do
liente del espectador".
Qué cierto es lo que él dijo,

lo he experimentado. Suele su
ceder que en el momento no
encuentro las palabras para
acomodaren mi mente lo que
una obra me provoca; sin em
bargo, cada célula de mi cuer
po escucha y recibe el mensaje
con gratitud. El saco con alma
me enseñó que debo ser más
abierta y flexible para com
prender lo que un artista nos
quiere comunicar. •

"Así debe ser el alma de las personas,, como esa
cascada de sonido dulce", pensé.
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La rebelión del Grupo Jalisco
egañó Dante Del
gado a Clemente
Castañeda?, pre

gunté después de escuchar las
declaraciones del senador de
Jalisco, en las que aseguró que
si Xóchitl Gálvez era la candi
data de la oposición, Movi
miento Ciudadano podría con
siderar sumarse a la alianza de
PRI, PAN y PRD.
"Ya esperábamos esa declara

rión de Clemente", fue la respues
ta. Él, junto con Enrique Alfaro,
trae una agenda política distinta,

Ambos son aliancistas, ambos
quieren que se ooncrete una ne
gociación con el Frente Amplio
por México. Según la lógica inter
na de MC, los líderes del Gnipo
Jalisco ven con buenos ojos una
suma a la alianza porque busca
rían salir beneficiados con la re
partición y porque tienen miedo
a perder Jalisco, ante el descon
trol de la seguridad.
Las mismas fuentes me reve

laron que Enrique Alfaro no
buscaría la candidatura presi
dencial y que más bien él ya te

niaclaroaquién apoyar. Horas
mástarde, el gobemadordeJa
lisco, lo confirmó y reclamó
una falta de diálogo con su lí
der nacional, Dante Delgado.

En menos de 48 horas, dos
de las figuras más relevantes
del partido, no solo en Jalisco,
sino a nivel nacional, se habían
rebelado al discurso de que el
partido ha estado construyen
do una agenda de diálogo y es
tructuras para elegir a su can
didato en diciembre.
Ante el levantamiento del

Grupo Jalisco, Dante tuvo que
echar mano de dos elementos.

Primero, mensajes en Twitter:
uno, dirigido a Clemente Casta
ñeda, para reiterar que con el
PR1, ni a la esquina y otro para
negar la falta de diálogo que
acusó Alfaro. El segundo ele

mento fueron las figuras me
diáticas de Nuevo León. El go
bernador Samuel García tam
bién lo reiteró: con el PRI, ni a la
esquina. Desdesucampaña.Sa
muel se centró en decirle adiós

a la vieja política, por lo que otro
discurso no cabria en él. Lo mis

mo, Luis Donaldo Colosio, al
calde de Monterrey, víctima de
"tantos golpes bajos".
A diferencia del Grupo Jalis

oo, en la Ciudad de México y en
Nuevo León no conciben una
alianza con el PRL Consideran

que Alito operó en favor de Mo
rena para entregar la elección de
Campeche, que les ha hedió la

vida imposible en Nuevo León y
también en Nayarit.
Este lunes 10 de julio será la

presentación de los resultados
de"Mexicolectivo",el proyecto

de recolección de voces en en
cuentros estatales rumbo a

2024. Los ojos estarán puestos
en dos personajes que ya con
firmaron y que van a la misma
mesa: Dante Delgado y Xóchitl
Gálvez. Ahí podríamos ver qué
tanto efecto trajo la rebelión
del Grupo Jalisco.
Sobre a quién apoya Enrique

Alfaro, mis ñientes aseguran que
el gobernador de Jalisco ya de
signó a un diputado local como
encargado de levantar firmas pa 
raXóchitl Gálvez, quien sigue sa
cudiendo el tablero político de
todos los partidos de este país.

Stent:

Hace dos meses, consultores
de Adán Augusto López recorrie
ron los estados del país para reu
nirse con empresas de publici
dad. Presumían un presupuesto
mensual de 150 millones de pe
sos. Qué buenos ahorros tiene el
exsecretario de Gobernación •

A diferencia del Grupo Jalisco, en CDMX y en Nuevo
León no conciben una alianza con el PRI.
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Agenda
ciudadana
LORENZO MEYER

La polarización
"Adolfo Gilfy,

un gran mexicano
que nació en Argentina"

Observadores locales y extemos han su
brayado que la vida política de México
está experimentando un proceso de po

larizarión creciente. El fenómeno es evidente,
aunque el Presidente ha preferido llamarlo poli
tización Se puede discutir el punto, pero lo im
portante no son las definiciones, sino mantener el
choque frontal de los contrarios dentro de los lí
mites de una contienda de contrastes, pero sin
desembocar en la violencia.

Estamos apenas en los prolegó menos de la gran
oontienda electoral del 2024, pero en la arena don
de actúan los profesionales de la pol ítíca ya es clara
una polarización en te»™ a los dos grandes actores
formales (los hay informales y muy importantes)
que protagonizan la disputa por el poder y por el
rumbo que se prolongara por año y medio más: la
coalición gubernamental de "Juntos Hacemos
Historia" conformada por Morena más un par de
partidos relativamente secundarios pero que pue
den inclinar balanzas —PT y PV— y la de la opo
sición; PRIPANPRD o "Fíente Amplio por Mé
xico" Estos contendientes contrastan tanto por 1a
composición de sus bases sociales como por sus
estilos, discurso, organización y, desde luego, sus
proyectos explícitos e implícitos de nación
El pasado r de julio el Presidente pudo volver

a llenar con sus bases de apoyo el Zócalo capi
talino. El motivo formal del evento fue oelebrar el

quinto aniversario del triunfo de la ooalición que
él encabeza, pero también fue parte del arranque
de la carrera por la presidencia 20242030. Esta

vez el jefe del gobierno pudo reunir para exponer
sus logros a una masa entusiasta de sus seguido
res, a todos los gobernadores de su movimiento
y mostrar unidos y disciplinados a los seis per
sonajas que ya son, salvo por el nombre, precan
didatos presidenciales de Morena.
Y mientras la coalición del gobierno puede pre

sentar un liderazgo públioo claro, la oposición time
dificultades en ese campa El PRI está fragmentán
dose y su líder, Alejandro Moreno^ está bajo ataque
abierto y constante de sus pares. Mientras el sor
prendente espectáculo que dio hace unos días San
tiago Cree!, exsecrsario de Gobernación, donde pi
dió—casi imploró—el apoyo de sus correligionarios
para que no se le margine del juegn, pero donde
también, de manera sorpresiva, la senadora Xóchitl
Gálvez—una peñista no de oepa—pareciera ser ya
la favorita de la cúpula del PAN y de sus apoyos
extemos para desempeñar el papel de abanderada
en la lucha oonrra el lopezobradonsma
Obviamente la ooalición PRIPANPRD tienen

liderazgos formales pero se da por sentado que las
directrices de la triada se elaboran fuera de sus

ámbitos formales y bajo la influencia de un per
sonaje sin partidos: Claudio X González.
En fin, que en nuestra pirámide política el

ciudadano promedio es cada vez es más pro
clive y abierto en su toma de partido, pero sin
muchas estridencias. Encontraste, en la cúpula
domina una polarización cargada de "sonido y
furia". Es ahí donde la polarización pudiera
transformarse en un peligro. •
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Alcalde "muestra el cobre" contra habitantes
::::: El que "mostró el cobre" y feo en Chispas,
nos cuentan, es el alcalde de Copainalá, Javier
Vázquez Castillejos (PRJ), pues "se fue como hi
lo de media" contra un grupo de habitantes que
pedían su atención sobre unas obras. Nos indi
can que, a grito pelón, don Javier les reprochó
que llegaran sin tener cita, "no los voy a atender
¿y qué?", luego los amenazó con acusarlos por el
delito de motín, del cual no alcanzarían fianza y
se quedarían en el penal de El Amate (en el mu
nicipio de Cintalapa) y ante la queja de que lleva

ban mucho tiempo esperándolo, "el caballeroso" don Javier les re
viró: "Ese no es mi pedo. Estoy ocupado. No me estoy tascando las
pelotas". ¡Qué elegancia la de Francia!

Cambian en BCS de prioridades
::::: Desde Baja California Sur, nos comparten que
arreció el despliegue de publicidad en favor de las
corcholatas monenistas presidenciales, en el que

presuntamente están atrás fun
cionarios estatales y municipa
les, aunque lo tengan prohibido.
Nos detallan que cada día apa
recen nuevos espectaculares en
favor de Adán Augusto López,
pero el más evidente es el gru
po que apoya a Claudia Shein
baum, encabezado por la alcal
desa de La Paz, Milena Qulro
ga Romero (Morena), la cual

metió acelerador y están tapizando colonias con
lonas y bardas de propaganda, incluso sin permi
so de los dueños, por lo que varios le recomien
dan a doña Milena enfocarse en problemas como
la falta de agua, que sí es uigente. ¡Uff!

Las batallas del rector
::::: Nos comentan que el rector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña Molina,
anda como "en la montaña rusa, de arriba para

abajo", luego del inicio de uno
de los 10 procesos legales que
tiene en su contra. Nos indican

que la Fiscalía Anticorrupción
informó que solicitó judicialízar
la carpeta de investigación, en
la que aparece don Jesús con
su antecesor Juan Eulogio
Guerra Llera y los miembros
de la Comisión de Adquisicio
nes universitarias, pero este

proceso se podría caer, ya que se divulgaron da
tos de la investigación y tiene inconsistencias,
por lo que don Jesús aprovecha para hacer pre
sión usando a los estudiantes para reclamar inje
rencia a la autonomía universitaria. ¡Qué lio!
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BAJO
RESERVA

Xochilfotiia en Palacio
::::: Nos cuentan que el área de comunica
ción de Presidencia ya no sabe cómo salir
de una semana de tropiezos. Los esfuerzos
coordinados de tuiteros, youtuberos, trolls
y periodistas afines que se echan a andar
para hostigar a los críticos del presidente
Andrés Manuel López Obrador, han es
tado dando bandazos frente a Xóchitl

Gálvez. Nos hacen ver que los defensores
de la izquierda atacan a la senadora como
derechistas por estar contra la penaliza
ción del aborto y a favor de oportunidades
para los pobres y los pueblos originarios.
Nos comentan que el video que editó este
fin de semana el equipo de doña Xóchitl,
que recopila diez menciones del Presiden
te contra ella en unos días en su mañane
ra, exhibió la confusión en Palacio, de la
que se han dado cuenta todos, pero, nos
aseguran, no variarán el rumbo mientras
el propio Presidente no les dé la señal. Es
tán recibiendo una sopa de su propio cho
colate, pues las respuestas con buen hu
mor de la aspirante opositora recuerdan el
2018, cuando el candidato López Obrador
se quitaba fácilmente los ataques con una
sonrisa.

Más largas al Inai
::::: En donde la continuación de la parálisis
está asegurada, nos cuentan, es en el Inai.
El próximo jueves, en la Suprema Corte se
discutirá un proyecto de sentencia elabora
do por la ministra Loretta Ortiz que pro

pone desechar la contro
versia promovida por el
instituto contra el Senado

por ser omiso en la desig
nación de los comisiona

dos que faltan para que el
pleno pueda sesionar. Nos
hacen ver que lo más pro
bable es que la mayoría de
los ministros rechacen el

proyecto de doña Loretta,
pero como la Corte se va de vacaciones, po
drá tomar varios meses para que se asigne
a otro ministro elaborar uno nuevo y pro
gramarlo para discusión y votación. Es de
cir, si el Inai gana la discusión, pierde. Y si
la pierde, también.

Loretta Orttz
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La sucesión presidencial
y la de la UNAM
::::: Nos aseguran que una vez que los estu
diantes de la UNAM regresen de vacacio
nes, el 24 de julio, comenzará la agitación
por el relevo del rector Enrique Graue,
programado para noviembre. Nos adelan
tan que vendrá un periodo de paros y mo
vilizaciones en distintos planteles, orques
tados algunos por quienes quieren meter
la mano en la sucesión en esa casa de es

tudios. Nos cuentan que si bien el actual
gobierno federal se ha caracterizado por
presionar con descalificaciones a la
UNAM, la coincidencia del proceso interno
con la adelantada sucesión presidencial
complicará las cosas a quienes no les gusta
la autonomía universitaria, pues una ac
ción agresiva para intervenir podría afectar
a la corcholata que para entonces ya será
precandidata de Morena. Nadie se quiere
promover para la grande con la bandera de
antiautonomía.
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HERNÁN
GÓMEZ §7
FUERA DE TONO

El efecto X
La cada vez más plausible

candidatura de Xóchitl
Gálvez es la idea más in

teligente que hasta ahora ha
surgido de nuestra errática opo
sición. Estamos ante un perfil
que probablemente no hubie
ran dejado llegar a donde hoy
está, de no ser porque el llama
do Frente Amplio por México
carece de otra cara competitiva
y a la vez presentable.
Hay que reconocer que no se

trata de una mala candidatura:

es un buen perfil dentro del li
mitado menú de opciones exis
tentes. Xóchitl tiene calle, fres
cura, autenticidad, carisma, no
es fácilmente asimilable a la

clase política tradicional, cae
bien y puede capturar el voto
de cierta clase media desen
cantada con AMLO.

Por momentos podría fintar
con la capacidad de rebasar por
izquierda, particularmente al

defender una agenda progresis
ta en temas sociales, ambienta
les, etc. (aunque no necesaria
mente en lo económico).
La 4T hubiese estado infinita

mente más cómoda de enfrentar
en 2024 a una caricatura folcló

rica de la oposición, como Lily
Téllez, que tan sólo hubiese ape
lado a representar a los odiado
res del gobierno actual.
La posible candidatura de Xó

chitl, sin embargo, no solo vuel
ve un poco menos predecible el
resultado, también desafía a un
oficialismo que ya no podría
sentirse tan cómodo y seguro.
Discutir si Xóchitl esonoin

digena, si es o no pueblo o si
fue o no troskista en su juven
tud es un tanto inútil. La his
toria de este personaje no es
una invención repentina para
convertirse en la abanderada
del Frente Amplio por México.
Distorsionada o no, es la que

ella ha contado tiempo atrás.
Para contrarrestar el efecto X

la 4T debe ir más allá de una dis
cusión identitaria en tomo a una

persona. Dos son los temas de
fondo que en 2024 habría que
enfrentar: el primero es el pa
quete que acompaña a Gálvez, lo
que está detrás de ella (sin ma
chismos de ningún tipo, pues lo
mismo debiéramos cuestionar sí

fuese un hombre).
Es reduccionista pensar que

Claudio X. González que en
las fantasías del presidente
controla a la totalidad de la

oposición—imaginó e impulsó
solo la candidatura de Gálvez.

Sin embargo, es evidente que el
sustento de esta candidatura

no está solo enungrupodeciu
dadanos que de pronto se vol
vieron xochitllovers.

Sin restarle méritos perso
nales, esta es la candidatura
que más conviene al empresa
riado anti4T y a las cúpulas
partidistas. Xóchitl, en ese sen
tido, es su única y posible cara
decente, pero también el vehí
culo a través del cual se cola

rían al Congreso un conjunto
de personajes indecentes vin
culados al antiguo régimen.

Para comprobarlo, basta con
preguntarle con quién gober
naría en caso de llegar al Con
greso. Su respuesta "con los
más capaces y los mejores" (o
"sin pendejos, huevones ni ra
teros")— ya la vivimos en tiem
pos de Fox. Y asi nos fue.
Para enfrentar el efecto X ha

bríaque polemizar con sus ideas
echeleganistas, su plantea
miento de que la división entre
izquierdas y derechas es irrele
vante, que los apoyos sociales
deben ser "temporales" o que los
incrementos al salario mínimo

no son resultado de una política
pública, sino mérito de los em
presarios que lo pagan, por dar
solo algunos ejemplos.
La irrupción de Xóchitl Gálvez

en el escenario sucesorio plantea
un desafio interesante que colo
ca a la 4T ante la necesidad de

afinar su agenda, defender sus
avances con másy mejores argu
mentos y, probablemente, co
rrerse más a la izquierda para di
ferenciarse. Al final, no es una
mala noticia y hará del proceso
electoral del año próximo algo
más interesante de lo que hasta
ahora se vislumbraba. •

Para contrarrestar el afecto X la 4T debe ir más allá
de una discusión identitaria en torno a una persona.
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DESDE OTRAS CIUDADES
El místico parque histórico de
Sukhothai, en Tailandia,
patrimonio de la humanidad
Alia Lira Hartmann, corresponsal

TAILANDIA ES UN país del sudeste asiático con casi 70
millones de habitantes que ha logrado destacar por su gran
atractivo, especialmente para el turista europeo.

PRECIOS ACCESIBLES PARA muchos bolsillos, sol y playa, un
bagaje cultural milenario y la religiosidad ligada al budismo que
practican más de 90 por ciento de sus habitantes, sin olvidar que
esta nación ha sido considerada fascinante por las luces rojas de
los cientos de clubes nocturnos que brillan en todo su esplendor
por el entretenimiento erótico.

ES TAMBIÉN FAMOSO el Thai boxing o box thai, que se ha
convertido no sólo en el deporte nacional, sino en un símbolo de
identificación de este reino.

EN 1932, TAILANDIA dejó de ser una monarquía absolutista pa
ra convertirse en una monarquía constitucional parlamentaria,
donde el rey es figura representativa, ya que las decisiones políti
cas se ejecutan por un primer ministro y un parlamento. El mo
narca actual es Rama X, quien se coronó en 2016, tras la muerte
de Bhumibol Adulyadej. La muerte de Rama IX conmocionó al
país a pesar de ser algo esperado por su edad 88 años; pues
ejerció más de 70 años y era muy apreciado por su pueblo.
A SIETE HORAS de Bangkok, en autobús, se encuentra una
pequeña ciudad: Sukhothai, con casi 40 mil habitantes. En la
antigüedad ostentaba el estatus de capital de lo que fue el primer
reino de Tailandia, entre 1238 y 1438, que es considerado el que

dio origen al país.
UNO DE SUS reyes fue el que introdujo el alfabeto tailandés y
estableció el budismo Theravada como religión. Esta variante es
conocida como la Escuela del Budismo del Sur y se practica en
Camboya, Myanmar, Sri Lanka y Tailandia.
LA TRADICIÓN THERAVADA se basa en las escrituras budis
tas que son consideradas como las más antiguas, la palabra alude
al camino de los ancianos, cuyos preceptos están fundados en
las enseñanzas originales de Buda y la disciplina a seguir por los
monjes que practican esta religión.

SUKHOTHAI CUENTA CON uno de los más importantes atrac
tivos turísticos: el parque histórico del mismo nombre. En una
extensión de 70 kilómetros cuadrados con 200 ruinas, entre ellas
algunos templos y numerosas figuras de Buda. El parque está
considerado por la Unesco como patrimonio de la humanidad.

EL VISITANTE TERMINA exhausto el recorrido bajo las ele
vadas temperaturas y humedad que predominan todo el año.
También es posible hacer el recorrido en bicicleta o contratar los
servicios de un chofer en TukTuk, los triciclos motorizados para
acceder a las zonas más alejadas.

LA VEGETACIONES exuberante, numerosos estanques embe
llecidos con lirios blancos y sobre todo la cantidad de estatuas de
Buda en las más diversas dimensiones dan una experiencia singu
lar si se toma en cuenta que se considera un lugar sagrado.

? Una monumental figura de Buda tallada en piedra en Las
ruinas del parque histórico de Sukhothai en Tailandia. Foto Alia
Lira Hartmann
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BAJO LA LUPA

Banco central de Argentina
permite las cuentas en yuanes
ALFREDO JALIFERAHME

EL PORTAL CHINO Global Times
(GT) da vuelo al acuerdo de las
autoridades financieras chinas con
el ministro de economía gaucho
Sergio Massa (SM) candidato a la

presidencia por el peronismo, apuntalado por
Cristina Kirchner y el presidente del Banco
Central argentino Miguel Ángel Pesce.

SEGÚN GT, LA apertura de cuentas de yuanes
en el sistema bancario argentino "es un gran
avance para reducir los costos de las tasas de
cambio, que promueve la eficiencia financiera
y la diversificación (¡megasic!) de las divisas"
(https://bit.ly/3rpj068).

EL MUY SERENO embajador en China,
Sabino Vaca Narvaja (SVN) a diferencia de
la cacofonía delirante del dislocado y alocado
candidato presidencial Javier Milei (JM), quien,
contra la corriente histórica global, aboga por
la hoy absurda dolarización: en resonancia con
las aventureras teorías globalistas del desre
gulador y ultraprivatizador Domingo Cavallo
(DC), quien inició desde 2001 el cataclismo fi
nanciero (https://bit.ly/3DST10h), realizó una
entrevista "exclusiva" a GT.

LOS BANCOS ARGENTINOS, en plena deba
ele devaluatoria, "cuentan con el permiso para
tener depósitos en yuanes, mientras se incre
mentan las ventas de yuanes casi diario para
financiar las importaciones". La medida tiene
como objetivo "aliviar (sic) la carestía de las re
servas de dólares y promover el uso de la divisa
china para las transacciones internacionales".

LAS RESERVAS DE dólares han periclitado
a 27 mil 498 mdd (https://bit.ly/3JMmGRd), la
inflación anda en 114 por ciento (https://econ.
st/3XKumZN), con unas tasas de interés de 97
por ciento (https://reut.rs/3pvlcSl) y la cotiza
ción del peso argentino llegó a los avernos de
260 por dólar (https://bitJy/3D0Rlq7).

AMEN DE QUE el banco central argentino
apoya la internacionalización del yuan, el em
bajador SVN comentó que "se apuesta en un
sistema monetario más diverso donde no se
necesite usar una tercera divisa de intercam

bio" entre Argentina y China o entre "nuestros
principales socios comerciales" (léase: Brasil),
aunado a promover la "democratización de
una canasta de divisas a escala internacional".

LA ANTERIOR VISITA a China del atribula
do ministro de economía SM para promover
la iniciativa de la Ruta de la Seda empieza a
rendir sus frutos en materia monetaria y fiscal,
cuando arrancó un acuerdo SWAP (https://bit.
ly/439AoEs) en las divisas bilaterales locales
con validez de tres años.

ARGENTINA EMPEORÓ CON el locuaz DC
aunque hay que reconocer que su pupilo JM
lo superó con disparates tales como la venta
caníbal de órganos (https://bit.ly/46AwJ5B)
La experimentación del globalista DC buscaba
que la dolarización de Argentina fuera extensi
va "a Latinoamérica" (https://bit.ly/3rmmSjO),
como fue el caso en México del globalista mo
netarista zedillista Guillermo Ortiz.

SVN EXPLAYA QUE la activación del meca
nismo SWAP fue anunciada en la reunión bila
teral "de los líderes de ambos países durante la
cumbre del G20 en Bali el pasado noviembre",
a partir de cuando el uso del yuan creció en for
ma exponencial, y consta de la "apertura de un
abierto mercado electrónico (¡megasic!) para
las transacciones spot (https://bit.ly/43uSaCt) y
de futuros en yuanes".

LA RECIENTE AUTORIZACIÓN de la tarje
ta de crédito china UnionPay en las transaccio
nes para sus clientes en Argentina "promueve
el turismo chino y el consumo en Argentina,
además de asegurar la trazabilidad".

EL EMBAJADOR SVN tiene gran claridad
geofinanciera/geoeconómica: "Argentina, como
varios países emergentes, aboga por un cambio
en la arquitectura financiera global de las or
ganizaciones internacionales para que no sea
orientada a una matriz especulativa". SVN se
pronuncia por una "reforma del sistema" enfo
cado a la "economía real y al sistema productivo".

CONCLUYE QUE "ARGENTINA apuesta
a esta nueva ruta al haberse integrado como
miembro del AIIB (Asian Infrastructure Inves
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tment Bank) y ha solicitado ingresar al "nuevo
Banco BRICS" en el marco de un "mundo mul
tipolar más equilibrado y armónico".

¿DEJARA BIDEN LIBERARSE a Argentina
de su fracasada dolarización caníbal?

http://alfredoja.life. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoflcial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UCIfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Avances del

feminismo
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTJ

EL PASADO 3 de julio se
cumplieron 68 años de que
las mexicanas votaron por

primera vez, luego de que el presi
dente Adolfo Ruiz Cortines "con
cediera" en 1953 la posibilidad
para que ellas pudieran votar.

EN MEXICO NO hubo ningún
movimiento o lucha tan intensa
como las de décadas atrás de las
sufragistas francesas, inglesas o
estadunidenses. Respondió más
a una presión internacional de la
ONU, que en 1952 estableció que
ningún país podía considerarse de
mocrático si no garantizaba el de
recho al voto a toda su población.
EL VOTO FEMENINO ha aumen
tado significativamente en los re
cientes comicios. De acuerdo con el
"Estudio muestra] sobre la partici
pación ciudadana en las elecciones
federales de 2018", se confirma que
votan más que los hombres, 66.2
por ciento contra 58.1, una diferen
cia de 8 puntos porcentuales.

EN LOS ÚLTIMOS años, la parti
cipación de las mujeres ha tenido
avances significativos en diversos
ámbitos. En México, los logros
son espectaculares. En la política,
ocupan cargos de gran relevancia.
Instituciones como la Suprema
Corte de Justicia de la Nación y el
Instituto Nacional Electoral, son
presididas por mujeres. Además,

de las 500 cúrales en la Cámara
de Diputados, 250 son ocupadas
por mujeres mientras que, en la
de Senadores, suman 63 de 128.

EN LA ESFERA social las muje
res participan en espacios que an
tes eran exclusivos de los varones,
como los deportes. En el aspecto
académico, según la OCDE hay
más mujeres que cuentan con
educación superior: 26 por ciento
las mexicanas de entre 25 a 34
años tienen título universitario, los
hombres registran 25 por ciento.
SE HA REFORZADO la defensa
legal de los derechos de las muje
res. En la Ley General en materia
de Delitos Electorales se integró
en abril de 2020 un artículo para
sancionar la violencia política
contra ellas en razón de género, y
aunque es muy imperfecto en su
redacción, es un avance en la pro
tección de sus derechos políticos.

NINGÚN MOVIMIENTO MAR
GINAL puede compararse con
los logros de los movimientos
feministas. A nivel internacional,
las mujeres son capaces de dirigir
complejos militares o portaviones,
viajar al espacio, presidir países,
dirigir grandes compañías y han
demostrado que son capaces para
intervenir con éxito en todas estas
actividades reservadas, en un pa
sado reciente, a los varones.
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Rayuela
Vaya por delante la
solidaridad con la

familia de nuestro
compañero. Y con ella,

la exigencia a las
autoridades de Nayarit
de que se encuentre y
castigue a los culpables.
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Nada que presumir
¦ La CDMX vive uno de los peores momentos de
gobemabilldad por la ausencia de seguridad.

Nadie la extraña, pero todos la recordamos, Claudia
Sheinbaum por íin dejó la Matura de Gobierno de la Ciu
dad de México para perseguir su único y verdadero in reres
político, dejando detrás de ella una de las peores adminis
traciones que la capital del país ha tenido.

No le va bien en su campana por cierto, más que ilegal
por anticipada, pues ni en tiempos de precampaña esta
mos porque no tiene nada que presumir. Dejó tras de sí
una estela de desastre tras desasiré, que le resulta tarea
más que imposible el alardear logros reales, más allá de los
que ella imagina, para vivir en un contexto de Inseguridad,
violencia, obras sin concluir y promesas sin cumplir, que
en la práctica resultan ser logros Imposibles de presumir
en campaña

Repasemos los más recientes hechos, consecuencia del
desastre de gestión de la corcholata del Presidente. CI 20
de junio, la central camioneta deTaxquefta fue el escena
rio de una balacera que dejó dos muertos en un intento de
asalto a una empresa de traslado de valores, en donde la
acción de los custodios evito el robo y cobró la vida de los
presuntos responsables. La inseguridad a todo lo que da en
lugares públicos.

Esta misma semana, el Metro de la Ciudad de México
también presenció otro acto delictivo con una balacera en
la estación Bellas Artes; qué resultó en una persona muerta.
Tan ausentes están las autoridades locales, que fue el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador quien salió a dar
el saldo de los muertos, los detenidos y el móvil del crimen,

el cual fue otro robo.
F.1 26 de junio otro hecho disparó todas las alarmas

cuando un grupo de criminales Ingresó a una joyería en
el centro comercial .Amara, en pleno corazón de Polanco,
para llevarse un botín estimado de 1,7 millones de pesos.
Y fue hasta esta semana que el gobierno de la CDMX pudo
detener a los responsables,
La ciudad está en manos de la impunidad a causa de

un gobierno que perdió el rumbo y nos guía al naufragio,
Mientras todos se abrazan y festejan en sus mítines, la ciu
dad se cae a pedazos.
La reapertura de las cinco estaciones elevadas de la

Línea 12 de! Metro fue pospuesta porque aún no pueden
garantizar su correcto funcionamiento, ¿Y cómo podrían?
Cada vez que se ¡jaran por las obras es sólo para tomarse
la foto y elogiarse a ellos mismos, cuando lo que deberían
hacer es castigara los culpablesy reparar el daño a víctimas
y familiares. Pero, eso si. los sábados se hace recorrido por
la Línea 1 del Metro, porque ahí sí hay foto para presumir.

©
La Ciudad de México vive uno de los peores momentos de
gobernabilidad por la ausencia de una administración sena
encabezada por personas interesadas en su desarrollo y en
su seguridad. Eran y son ausentes, por eso nadie extraña a
Sheinbaum. pero todos lamentamos su gobierno.
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Bajo circunstancias diversas, en función de los temas de etica
en reproducción que reviso continuamente, hago una búsque
da simple en el PDF actualizado de la Ley General de Salud,
con el término de reproducción humana. Ps una de las leyes
que más se han modificado quizá en los últimos 20 años, o
quiza la mis modificada, pero nunca, bajo ninguna clrcunstan ¦
cía. ninguna Legislatura de los últimos 15 años se ha ocupado
de un tema sustantivo en atención médica y que deja en la
Inseguridad jurídica a muchas personas, hablo de la repro
ducción asistida,

La infertilidad como diagnóstico ha venido creciendo en
el dirimo siglo hasta alcanzar acaso a 20% de las parejas he
terosexuales en el México de hoy y frecueni emente requie
ren atención médica compleja Lí deseo de procrear y tener
descendencia conslituye un derecho de todas y iodos, incluso
protegido por la Constitución de la República, de forma que
debería ser un tema de atención sanitaria a la que se debe dar
respuesta desde el Estado.

La única mención que encontré en la búsqueda de la pala
bra reproducción en la LGS vigente está en la fracción IV del
articulo 68 que a la letra dice: "Él apoyo y fomento de la Inves
tigación en materia de antlconcepclón, infertilidad humana,
planificación familiar y biología de la reproducción humana",
y et artículo 68 habla en general de los servicios de planifica
clon familiar,

Pasan gobiernos de iodos ios colores y tendencias, legis
laturas con mayorías que podrían asumir el compromiso sin
problema, pero no sucede absolutamente nada Les preocupa
más el asunto del plan b que cualquier Eema que tienda a me
jorar la salud de la población ,, Así de absurda. La Indolencia,
el descuido y los intereses mezquinos de cada legislador de
Morena o de la oposición quedan claramente de manifiesto

en los hechos señalados. Los temas Implícitos tienen muchas
aristas y múltiples implicaciones en la vida diaria de millones
de personas.

Propongo otra vez como ejemplo a una pareja que no pue
de concebir. Ln el mejor de los casos, al momento de estu
diarlos se podría encontrar algún factor infeccioso Simple y
bastaría el tratamiento adecuado para que pudieran lograr su
objetivo, pero en cualquier caso en el que las cosas no sean
tan sencillas, quizá se necesita de una técnica llamada fertili
zación in vitro, que consiste, de forma esquemática, en tomar
los gametos de la pareja, es decir el óvulo y el espermatozoide,
colocarlos en im medio favorable y. después de que ocurra el
desarrollo embrionario incipiente, colocar uno o dos embrio
nes en la matriz de la mujer Si se pudieron obtener más de
dos embriones, los demás se pueden congelar para el caso en
el que no sea exitoso el primer procedimiento.

Cada detalle de lo que aquí describo tiene muchas condi
ciones y requiere de la cooperación de un equipo altamente
especializado que. por supuesto, debe estar regulado tanto en
su desempeño como en las condiciones e instalaciones en los
que deberían llevarse a cabo los procedimientos,

©
Hoy. en México, carecemos de la mínima normatlvldad. Los
políticos se encuentran en campaña frente a una elección a la
que le falta mas de un año; Sos legisladores están decantando
sus gustos por tal o cual caitdidata (por fortuna, las que tie
nen más posibilidades son mujeres) y el gobierno federal se
encuentra regodeándose en lo que suponen son sus logros e
interviniendo en la siguiente elección, ¿Hasta cuándo les va
mos a permitir seguir asi?

Fecha: 09/07/2023

Página: 15

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 18,204

Página 23 de 55



UNA ESTRELLA

Don Alfredo, aparte de fas ciudades que siempre se visitan en
otros países, fas mas populares, ¿cuál me recomendará que
esté fuera de esa itera ya conocida y abusada, qué dudad le
ha Impresionado?

R Definitivamente, la tercera metrópolis más grande de Ca
nada. Vancouver. que eslá elegantemente situada a lo largo
de las orillas del Océano Pacífico, una pintoresca ciudad don 
de la tierra se encuentra con el mar. Sus calles cosmopolitas
están divididas en varios barrios distintos. Incluido el Kitsila
no. de estilo hlppfe, donde sus residentes viven en pantalo
nes de yoga; el West End. apto para gays. y e! recientemente
aburguesado tast Van, donde Main Street está salpicada de
cafés y panaderías hipster. La tela de Vancouver está entre
tejida con encantadores jardines, lagos brillantes y espacios
verdes urbanos, con el Stanley Park de 1,000 acres, el favorito
de la ciudad para pasear tranquilamente por el resplande
ciente puerto. Un destino rodeado de montañas, las cumbres
cubiertas de nieve de las montañas de ia cosLa norte se Inter
calan entre los rascacielos de cristal del centro de Vancouver,
y miles de senderos de la selva tropical irradian desde sus
cumbres Encarnando ese inconfundible ambiente relajado
de la costa oeste. Vancouver es una ciudad para aquellos que
buscan la exploración urbana con un lado de aventuran! aire
libre.
Aún recuerdo con admiración mi primera visita a Vancouver,
llegando en auto a casa de un amigo, claro, con vista al mar.
acabando de llover, pero ya con estrellas en el cielo. Inolvidable.

MÉXICO EN EL TIEMPO

Don Alfredo, ¿(jtie tanto ha cambiado nuestra sociedad cíes
de el siglo pasado, que diría usted que son los cambios más
impaaames?

R. Así es. como es de esperarse, México ha experimentado va
rios cambios significativos en su sociedad entre los siglos XX
y XXI y algunas de las diferencias mas impacientes incluyen:
Avances tecnológicos: México ha sido testigo de avances sig
nificativos en la tecnología, particularmente en las áreas de
telecomunicaciones y acceso a internet
Desarrollo económico y globallzacitín; México ha sufrido
transformaciones económicas, integrándose cada vez mas en
la economía mundial, sin embargo, la desigualdad de ingresos
sigue siendo un desafío, y persisten las disparidades entre las
zonas urbanas y rurales.
Cambios demográficos: con más personas que residen en
áreas urbanas que antes Estos cambios demográficos tienen
implicaciones para la Iníraestruciura, los servicios públicos
y la planificación urbana Además, ha habido un dividendo
demográfico con una población más joven que contribuye a
la fuerza laboral e impulsa el crecimiento económico.
Cambios sociales y culturales: ha habido una mayor concien
cia y detensa de los derechos de las mujeres, los derechos
LGBTQ  y los derechos Indígenas. Los movimientos y las pro
testas han llamado la atención sobre cuestiones como la vio
lencia de genero, ia discriminación y la desigualdad social.
México experimentó cambios políticos significativos con ta
transición democrática que comenzó a finales del sfglo XX
y condujo a elecciones más ahienas y competitivas, a una
mayor participación ciudadana y a un alejamiento del PRl,
que desde hace mucho tiempo dominaba. Aun cuando se está
lejos de transparencia y responsabilidad, ya hay más rendi
ción de cuentas,
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La inmaculada percepción
Vianey Esquínca
wj»n f,éSq,LiU i LSifJyJj i mijCdJít. ] ¦

No mentir
¦ El teflóri que ía popularidad le da al Presidente
no se trgstaüs automáticamente.

E3 presidente Andrés Manuel López
Obrador ha señalado hasta el cansancio
que la máxima convicción que deben seguir
quienes forman pane de su movimiento es
"No mentir, no robar y no traicionar al pue
blo de México". Ninguno de estos elementos
se cumple, por supuesto, pero no por eso él
deja de repelida.
Integrantes de Morena, las cotrhotoras

y toda la gente a su alrededor piensan que
como el Presidente miente una y otra vez en
su mañanera y que, cuando lo cachan, le echa
la cufpa a la derecha y a los conservadores,
pueden imitarlo sin que pase
nada. No es asi, el tefltín que la
popularidad le da al tabasqueno
no se traslada automáticamente.

El caso más reciente le su
cedió a la diputada con licen
cia Andrea Cliávez. quien en
menos de 12 días se empanta
nó ai grado de poner en riesgo
no sólo su carrera política, sino
también ateciar pellgrosamen
Le la campaña de Adán Augusto López, de
quien es su coordinadora.

Todo Inicio cuando el 26 de junio, cuan
do se filtró una fotografía de familiares de
la morenisra viajando en un avión privado,
presuntamente perteneciente a la Secreta
ria de la Defensa. La primera reacción de la
exdíptuada fue señalar mediante un tuit que
eran los conservadores quienes Insistían con
su campana de deslníomiación y guerra su
ciar "Calumnian porque durante estos anos
no han construido nada que puedan presumir
o defender, Están agresivos y violentos, pero
solo es miedo: saben que no volverán"" Negó
el hecho y siguió el guión presidencial.

Un día después, puso un ruit sobre este
mismo tema; "La oposicion no neceslia ele
gira ninguna corcftoinro, total; no llene po
sibilidad alguna de figurar en 2021. Lo único
que necesitan son mejores clases de Pho
toshop que mejor formen un Treme Am
plio de Diseñadores Gráficos" Lo acompañó
con una fotografía manipulada de ella en un
avión privado, Con esté post, Chávez dio a

entender que la fotografía de sus familiares
era un montaje.

El 30 de junio, loda vez que el tema se
mantenía en las redes y en la conversación
mediática, subió un video de casi 2 minutos
en el que comete varios errores de sentido
comitn. El material que intentaba culpar de
la filtración de la foto a la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos, develó sus ver
daderos intereses políticos; ser la próxima
gobernadora de la entidad

Incurre, ademas, en varias equivocacio
nes en una sola frase, se alaba, olvidando

que elogio en boca propia es vi
tuperio. Involucra el Presidente
y olvida que, a explicación no
pedida, culpabilidad manifies
ta: "¿A una joven juarense de
26 años, sin apellido ni padrino
político y cuya trayectoria le
gislativa ha sido aplaudida in
cluso por el presidente López
Obrador". Termina el video
haciendo un guifio y emitien

do una risa coquetona. queriendo transmi ¦
dr una despreocupación y una complicidad,
¿con la audiencia? Sólo eíla sabrá qué tenia
en la mente.

El día de ayer no le quedó otra que dejar
de lado la soberbia y, después de casi dos se
manas de ir y venir, tuvo que reconocer que
su familia sí había viajado en un avión pri
vado o "un servicio de taxi aéreo", como lo
llamo, pera no de la Sedeña. Interna hacer
una especie de video emotivo fallido porque,
evidentemente, está leyendo. Todo mal.

La juventud no.es pecado, todo lo Con ¦
Erarlo, significa el relevo generacional Sin
embargo, permitir que Chávez se equivoca
ra tanto en tan pocos días, habla de una falta
de experiencia y asesoría. Un descuido que
puso en aprietos la campaña del exgoberna
dor de Tabasco y que puede desencadenar
que ¡a joven ya no forme pane de su equipo,

Vacaciones. Lo Inmaculado percepción
se toma un descanso para publicarse nue
vamente el 30 de julio.

Chávez puso
en aprietos
la campaña del
exgobernador
cíe Tabasco.
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1 Promesas por incumplir. El Insritulo Nacional
• Electoral aprobó la metodología para moniro

rear los programas de radio y televisión para detec
tar durante las precampa ras y campanas electorales
no sólo estereotipos o roles de género, sino también
expresiones sexistas y discriminatorias, La consejera
Caria Humphrey detalló que la principal innovación
de fa metodología aprobada es la inclusión de nuevas
variables. Informo que se monltorearán 63 noticia
rios y 10 programas de espectáculos y revista. El INL
promete equidad, pero prefiere regular con severi
ciad a los medios y no a los políticos. A ellos, ni con el
pétalo de una rosa. Los consejeros pierden la brújula
con facilidad, ¿para favorecer qué intereses? ¿O qué
do las campañas adelantadas?
2 Inoportuno, nos muertos, ocho personas con

• quemaduras y 321 personas desalojadas es el
saldo que se deriva de la explosión de ia plaiator
ma marina NohochA, en la Sonda de Campeche,
en aguas profundas del Golfo de México Por medio
do redes sociales comentaron a circular videos en
los que se puede ver una gran columna de humo, así
como las Intensas llamas. En uno de ellos se aprecia
el momento exacto en que ocurre la explosión, A la
par de las imágenes, también se viralizaron los co
mentarlos en conira del director de Pemex. Octavio
Romero Oropeza, a quien responsabilizan del de
sastre. Mal momento para un estallido. Señor, vienen
elecciones. Apliqúese,
3 Buscando el voto Los aspirantes a la candida 

? tura presidencial de Morena no paran Ricardo
Monreal hizo un llamado a todos los aspirantes a
"aurocontenerse" y evitar que el exceso sea carac
terística del proceso, en Veracruz, Adán Augusto
López aseguró que sus gastos de promoción no han
llegado ni al millón de pesos: Claudia Sheinbaum se
deslindo del espectacular en el cual se le promoctona
con un libro, pero aseguró que la obra si saldrá próxi
mámente: Marcelo Ébrard fue recibido en Herida,
con ¡aranas yucatecas: Gerardo Fernández Noroña
prepara asambleas informativas en 4 municipios de
Ch lapas y Manuel Velasen Coello llama a cerrar tilas
en defensa del Presidente. Y usted, ¿por cuál vota?

3 Buscando el voto Los aspirantes a la candida 
? tura presidencial de Morena no paran Ricardo

Monreal hizo un llamado a todos los aspirantes a
"aurocontenerse" y evitar que el exceso sea carac
terística del proceso, en Veracruz, Adán Augusto
López aseguró que sus gastos de promoción no han
llegado ni al millón de pesos: Claudia Sheinbaum se
deslindo del espectacular en el cual se le promoctona
con un libro, pero aseguró que la obra si saldrá próxi
mámente: Marcelo Ébrard fue recibido en Herida,
con ¡aranas yucatecas: Gerardo Fernández Noroña
prepara asambleas informativas en 4 municipios de
Ch lapas y Manuel Velasen Coello llama a cerrar tilas
en defensa del Presidente. Y usted, ¿por cuál vota?

4 Humanismo nivel Ramírez líedolla En ia
• cara A, el gobernador de Míchoacán. Alfredo

Ramírez Bedolla, señaló que trabaja de manera coor
dinada con la Federación a fin de fortalecer el sisee
rrta de salud en el estado, con la remodelación de tres
hospitales, así como la adquisición cíe equipo médico
para pacientes con cáncer. Dijo que. en reunión con el
presidente Andrés Manuel López Obrador, se acordó
recurso extraordinario de la Federación para el sec
tor salud, En ia cara B, sin embargo, corre una versión:
que el gobierno estatal, por órdenes del gobernador,
tiene almacenados equipos médicos que se necesi
tan con urgencia, pero no los usará hasta que inicien
formalmente las campañas electorales. ¿Será capaz?
5 El club de los arrepentidos Por el lado de la

• oposición, esta semana fue de continuos adlo
ses a la aspiración presidencial. La declinación de
[osé Ángel Gurría para buscar la candidatura del
llamado bloque opositor o Frente Amplio por Méxi
co no sorprendió, sobre todo después de la renuncia
de los panistas Lilly TélJez y Mauricio Vila. Claudia
Ruiz Massieu figuraba como una carta luerte del PRI
para las presidenciales, pero esa idea ya se descar
tó. Ei filtro natural hace efecto mientras se fortale
cen los sobrevivientes a la postulación. Al paso que
van. sólo terminarán contendiendo Santiago Creel y
Xóchitl Gálvez Y. la verdad, ya se sabe quién le ga
naría a quién,
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Me molesta hablar de política, me callenta,
me cambia el humory mata mi optimismo,
l.as corchoiatas, desafortunadísimo apela
tivo para los designados de López, están
desgastadas antes de empezar y muy con 
fiadas en que alguno, forzosamente uno de
ellos, será el elegido para ser ungido por el
gran tlaioani, Y de repente,,, cuando todo
parecía calmo y quieto, cuando ya el nota
rio. Monreal. No roña y Velase p. esperaban
ser sólo icstígos de la encarnizada y fingida
batalla entre Shembaum y Marcelo, todos
pendientes de la decisión digital del gran
marajá, cuando todo es Morena, moreno
o cuatroteísta: de pronto y sin que nadie lo
esperara, un grave error de! gran estrate
ga cierra las puertas del Palacio y le abre
las de la contienda a una señora a la que
no puede menospreciarse. No es fifí, no es
clasista, y tiene muy poquita cola que le
pisen, un pasado limpio y muchos, muchí
simos argumentos. De momento, sólo han
podido atacarla por su bicicleta megafífi de
treinta mil superpesos. Puso en evidencia al
arrastrado Epigmenio, tan miserable, tan
facilón y vacuo, que ella ni se esforzó para
darle un baile. La ingeniera Gálvez maneja
bien el indlómetro y sabe contestar en la
misma lengua A mí, ya me gusta mucho
Xóchitl.

Creel, De la Madrid o cualquiera de la
Alianza opositora Llenen, aunque los bañen
en Aramís o en Balmatn. un aroma a no de

seado, aviejo régimen, algo que sería presa
fácil de la marrullería de! Presidente. Yo so
lamente digo que seis años más con estos
prepotentes, quizá no los aguante el país.
Cualquier solución es mejor que uno de los
hijos putativos de don Andrés. Cualquiera.
Para Xóchitl destruirles la imagen, si

quisiera, es sencillo porque ya ellos se han
encargado de hacerla trizas, nádales ha sa
lido bien, mida. Hasta el superpeso es con
traproducente y si a alguien favorece es a
los ricos, que pueden comprar más dólares
para protegerse, mientras los que reciben
remesas o exportan la están pasando mal.
Todo cabe en una crítica equilibrada, vea
mos a manera de letanía la catástrofe que

nos dejan: la seguridad, muertos y desapa
retidos a niveles históricos, impunidad y
abrazos, exceso de cercanía con las mamas
y los abuelos de los malos,, rogad por noso
tros, La salud, sin medicinas y el lamenta
ble manejo de la pandemia, casi un millón
de muertos, los niños con cáncer, el Insabi
desmantelado, ruega por nosotros. Los po
bres, cinco millones más y subiendo. Señor
ten piedad, La corrupción, atravesando el
país de ¡"romera a frontera que Segalmex
bendito nos ilumine Estos morenos impro
visados, cargados de resentimiento, ávidos
de revanchas y de reyertas personales, no
han acertado en naday el Presidente vive
en su burbuja, en un palacio alejado de la
realidad, mitad engañado, sí, pero mitad
sabedor de que el mismo crea !a filfa

O
Xóchitl parece derecha, no de derechas,
derecha, que no es lo mismo. No se le co
nocen raterías, es de cuna pobre y carrera
hecha con tesón. Es brava y no se deja ame
drentar. es india, orgullosamente mestiza,
con lo que no habrá posibilidad de atacar
la de clasista: aunque se vean obligados a
inventarle ¡a patraña de apoyos oligarcas
Falta mucho y habrá que ver como se de
sarrolla todo, pero al menos hay esperanza.
Quizá no alcance para ganarle a la barreda 
ra oficial, a menos que, ojala, cometan otra
barbaridad impredecible; pero será un t're
no valioso en las cámaras, Y lo vital es evitar
a toda costa las mayorías de estos salvajes,
que. si así nos traen a pan pedir, si les abrí ¦
mos la llave de los poderes, nos convierten
en menos de veinte minutos en la cercana
Venezuela. Líbrenos el cielo de tal película
de terror, Urge una mirada inteligente en la
alianza, que no se rompan la crisma entre
ellos, ni Creel ni De la Madrid, ni ningún
otro está en su año, No es su momento, el
de Santiago ya no fue, su tren pasó hace
mucho, bye, Santy Para De ia Madrid so
brará tiempo después, cuando se haya roto
la inercia perniciosa de la 4T, Bonito do
mingo, qué pinche es la polaca.
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El despliegue de proselltismo abierto y
publico de aspirantes a la candidatura
presidencial (aunque últimamente les
llamen de otra formal ha despertado
múltiples reacciones de partidos, ana
listas. periodistas y en general entre la
opinión pública. La critica más difun
dlda es que. si la ley prevé un periodo
determinado para hacer las llamadas
precampañas (procesos de selección de
candidatos) y ese proceso se realiza antes
de aquél, se tratarle una conducta ilegal
que debe ser sancionada. Sin embargo,
aunque la ley establece un periodo para
competir por una candidatura (a partir
de la tercera semana de noviembre de
este año y por un máximo de 60 días),
la tipificación de naos nrtíictpacíoí de
precatnpaña o campaña esta sujeia a
criterios adicionales a ia temporalidad y
disposiciones no del del todo claras que,
hasta ahora, han dado lugar a diversas
interpretaciones entre las propias auto
ridades electorales.

Ante las múltiples quejas presentadas
por presuntos actos anticipados de cam
paña. el 1N L. mediante un Procedimiento
Fspecla! Santionador, sólo puede ínves
tlgar prellminarmente. Instruir el caso,
dictar ? no medidas cautelares (restric
ciones provisionales) y remitirlo a la Sala
Especializada del Tribunal Electora! del
Poder ludícial de la Federación para que
ésta resuelva el fondo. Ln estos casos el
INE no llene facultad para sancionar: esa
atribución es de la Sala Especializada y,
en su caso, la Sala Superior del Tribunal
confirma o revoca la sanción. Hasta aho
ra. el Tribunal no ha determinado que el
proselltismo en busca de candidatura
que rodos vemos constituya actos anti
cipados de campaña, aunque si se han
Impuesto algunos límites a la forma en
que ese proselltismo se lleva a cabo.

Fs Innegable que los hechos han re
basado las disposiciones expresas de la
ley y los criterios aplicados hasta ahora
por el INE y el Tribuna! Electoral, Hay

buenas razones para explorar otras in
terpretaclones y Irenar conductas que
pueden violar la ley y dañar la equidad
de la competencia política. Habrá que es
perar a que el Tribunal Electoral dé más
luz sobre esta cuestión.

Otras voces señalan que los limites
legales de los tiempos en que puede
iniciarse la búsqueda de candidaturas
es una restricción excesiva, porque hay
países en los que tal limitación no exls
te. como tampoco hay restricciones a
lo que un servidor publico puede decir
sobre las elecciones, sobre candidatos
afines y sobre los rivales Ta) vez tengan
razón en abstracto, pero las leyes mexi
canas Si establecen restriedones que de
ben cumplirse mientras no se cambien,
Por lo demás, esas reglas se aprobaron
como una respuestaa practicas abusivas
de gobernantes y atendiendo reclamos
de quienes antes estaban en la oposición
Desde 2007. no solamente se regularon
las precampañas: también se prohibió a
los servidores públicos pronunciarse po
líticamente sobre la competencia entre
partidos V candidatos En consecuencia,
el INE y el Tribunal Electoral han dlc
tado repetidamente medidas contra el
activismo electoral del Presidente de la
República. Y sin embargo, éste continúa
casi a diario.

Hay países de democracias consoli
dadas donde, aunque cieñas practicas no
estén lega!mente sancionadas, se da por
hecho que la ética del servidor piiblfco le
permitirá discernir pur sí mismo lo que
es correcto hacer desde su posición Ins
iltuclonal. Más aún. si el servidor publico
pasa por alto las consideraciones éticas,
sera la opinión pública misma laque lo
condene y su carrera puede sufrir con
secuencias peores que las de una mulla
establecida en la ley. En México, con lar
gas tradiciones autoritarias y de burla a
la ley, lá legislación electoral ha tratado
de prevenir conducías, abusivas para ga
rantizar ciertas condiciones de equidad.

En Estados Unidos, por ejemplo, la
variable más determinante que la le
gislación electoral busca controlar es el
dinero. Los candidatos pueden recibir
dinero privado, pero tienen que rendir
cuentas de él. Inclusive quienes ocupan
un cargo y buscan reelegirse, tienen re
glas estrictas para Impedir el uso de los
recursos públicos a su disposición: lam
poco pueden utilizara sus colaboradores
de gobierno para promoverse, las res
trlcciones van más allá de los candidatos.
Se trata de que los funcionarios públicos
Intervengan lo menos posible en temas
de dinero o contratos durante la tem

porada electoral para evitar favorecer a
empresas que podrían aportar donativos
a un parddo u otro,

Por su pane, entre los británicos, el
documento tfctfl'Ou Cuidante fot Civil
Servants, que se actualiza cada tempo
rada electoral, establece distinciones
sutiles entre los tipos de servidores pú
blicos, según su rango y fundón. Además
de reglas rigurosas para evitar desvíos de
dinero a fines electorales, está regulada la
relación de los servidores públicos con la
oposición y las comisiones parlamenta
rías, a e fecto de asegurar que se en tregüe
a los parlamentarios toda lá información
sin sesgo político.

Entre los canadienses, la preocupa
ción primordial es que los parlamenta
rios en proceso de reelección no abusen
de los recursos de su puesto para hacer
proselltismo. Se trata de evitar que en
carguen tareas electorales a sus asesores
y servidores públicos en el Parlamento.
Es decir, el parlamentarlo llene derecho
a hacer campaña por su reelección, pero
no a ocupar asesores o .secretarios parti
culares pagados por el erarlo para con
tribuir a su campaña
Tal vez en México haya una regula

ción excesiva de las actividades electo
rales. Pero la propensión de los actores
políticos a hurlarlas regías tiene pocos
parangones en el mundo,
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No cabe duda que el presente sexenio pasa
rá a la historia como el más violento y san
griento de nuestra generación, No sólo por
los 180 mil muertos que se contarán para el
próximo año. sino por ef cinismo con el que
fue abordado el lema.

Por eso. la administración que tome las
riendas del país para el 2024 deberá plantear
una estrategia que se alimente de los cono
cimientos de expertos y las experiencias ad
qultidas durante las últimas dos décadas.

Si bien uno de los principales ejes de un
plan que sirva deberá ser el replanteamiento
de la Guardia Nacional bajo un
esquema de profeslonalización
y transparencia de carácter ci
vil, se deberá abordar una es
trategia de forma integra! con
1a idea de pacificar a México
desde lo más profundo de la
sociedad.

Es necesario terminar con la

cultura de la ilegalidad que está
tan inmersa en todos los rlnco
nes del país, desde el cutio a la
narcocultura, basta el desden
por el Estado de derecho.
También, volver a conectar

el tejido social, que claramente
se ha Ido rompiendo por di
versas razones en los últimos
anos, Crear una conciencia de sociedad don
de los individuos se vean reflejados en los
demás e identificados con su entorno.

En este esfuerzo no bastan las acciones
del gobierno, sino que es fundamental su
mar a lá sociedad civil, Hacerla correspon
sable del rumbo del país, Que los mexicanos
se sepan parte de algo más que su simple
individualidad.

Por otro lado, se necesitar recuperar los
espacios públicos pata volverlos un lugar se
guio, de todos. Los parques, las calles, los
monumentos y murales son justamente en
donde convivimos y de ahí 1a importancia
de transformarlos. En el fondo, se necesita
crear comunidad,
Como ejemplo, se puede aprender del

plan Todos Somos Juárez impulsado por el

presidente Felipe Calderón. El programa
estableció 160 acciones en temas de eco
nomía. empleo, salud, educación, desarro
¡lo social y seguridad, dirigidos a reconstruir
el tejido social y la convivencia de los resi
dentes de esa ciudad que vivía sus peores
momentos de violencia. La estrategia logró
disminuir el índice de homicidios, de 3 mil
en 2010 a 259 en enero de 2011.

Adlcionalmente, para lograr esa translor
mación y darle la vuelta al problema de la
violencia es necesario seguir trabajando en
generar oportunidades para los jóvenes, que

son la carne de cañón para las
organizaciones criminales.

Los números muestran que
han sido, en muchos sentidos,
olvidados por las políticas pú
blicas. Lo único que ha hecho el
gobierno federal es repartirles
dinero en lugar de llevar a cabo
programas focalizados y cuyos
resultados sean medlbles.

Ejemplo de ello es la reduc
clon del presupuesto del Insti
tuto Mexicano de la juventud.
En 2018 era de 311 millones de
pesos y este año es de apenas
122.

O tínico estado que se lia to
mado en serioeltemayhabus

cado invenir en los jóvenes es Guanajitato.
Su Instituto para el desarrollo y atención de
las juventudes tiene en 2023 un presupuesto
de 348 millones de pesos ¦ más del doble del
de ¡a Ciudad de México, mientras en Hidal
go apenas se le dedican al tema 7.5.

Los ciudadanos estamos esperando que
se haga un planteamiento serio de lo que se
va a hacer durante los próximos seis años y
se tomen las medidas para dejar de seguir
cavando 30 mil tumbas cada año. Al gobler
no le loca coordinar, pero todos tenemos
que participar.

Para lograr esa
transformación

y darle la vuelta
al problema de
la violencia es

necesario seguir
trabajando
en generar
oportunidades
para los jóvenes.

'Maestro en Administración Publica
por la Universidad de Harvard y profesor

en ln Universidad Panamericano
Twiner: (¿iralexnnüermp
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Ramírez Bedolla:
¿estilo 4T?...

Luis Mamñ Sánchez, ¡uno más! ¿Hasta cuántos?

Se necesita tener "cara dura" para, en medio tle una crisis
social tle consecuencias imprededbles.eludir Ja personal
responsabilidad sobre la misma con el único personal pro
pósito de imputar la misma a quienes en forma pública y
reiterada, le advinieron sobre el eventual estallido de una
Situación como la que nos ocupa y rto recibieron otra cosa
que el silencio de pane de las autoridades..
Es el caso del supuesto gobernador de Míchoacán,

Alfredo Ramírez Bedolla. que. ante la sola "sugerencia"
del obispo Cristóbal Ascencio García a Andrés Manuel
López Obrador de que, en lugar organizar concentracio
nes parafestejar su triunfo electoral de 2018, debíadecre
tar un día de luto ame ¡a creciente violencia e inseguridad
que se vive en tocio el territorio, no dudó en culpar al pre
lado, a el y a Eoda la Iglesia de manera Indirecta, de man
tener relaciones dudosas1' con el crimen organizado y de
acatara manera de voceros del mismo, sin medir las con •
secuencias de ello.
No acababan de enfriarse aün los restos del activista

Hipólito Mora y tres de sus escoltas de la Guardia Na
cional. ejecutados en la Tierra Caliente de la entidad el
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pasado 29 de junio en efecto, y
de la prédica dominical del pre 
lado cuando el impresentable
mandatario de extracción mo

rena. ¡atinó usted!, no dudó en
abrir un nuevo frente en la ya de
suyo compleja relación existente
entre la Jerarquía católica  los
más notables de sus miembros
al menos con el gobierno del
tabasqpeño a causa, digámoslo
claro, de la reiterada denuncia
del evidente fracaso de la es
tupida "estrategia" de abrazos y
no balazos del gobierno de la 4T
para (supuestamente) combatir
el innegable avance del crimen
organizado.

Huelga decir que prácticamente desde el inicio del fa
llido sexenio, los asuntos relacionados al combate a la ere
dente violencia o Inseguridad, al restablecimiento de la
paz. han constituido, por razones más que obvias, un tema
cuntroversial y tle difícil manejo para el gobierno (cua
si! autoritario en turno y la cupula católica empeñada en
garantizar las mejores condiciones de vida para la pobla
ción ya de suyo lastimada por problemas, no solucionados
igualmente, de salud, educación, pobreza extrema y más,
mucho más ciertamente.
De ahí la gravedad del resbalón del "quedablen"

michoacáno..

El gobernador
de Míchoacán
no dudó en

culpar
a la Iglesia
de mantener
relaciones
"dudosas"
con e! crimen

organizado

o
ASTERICOS
Ln el marco de una conferencia dlcLada ante el Institu

to Estatal Electoral de Sonora, el magistrado del Tribunal
federa] Felipe Fuentes destacó que la justicia de calidad
es la que está al alcance y más cerca de la ciudadanía y
advirtió que "en el ámbito electoral, las sentencias con ¦
tramayoritarias dan eficacia, preval ene i a y fidelidad a la
Constitución". Ríen..,
* Evidencia de que el restablecimiento de la seguridad pú
blica exige acciones prontas y efectivas, la inversión de más
de 2 mil millones de pesos que la quintararroense Mara
I.ezama concretó para la adquisición de 689 nuevas pa
trullas. chalecos balísticos y un helicóptero para fortalecer
acciones orientadas a reforzar la construcción de la paz y
la seguridad..,

Vea monos mañana aquí con otro asunto De naturaleza
política.
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4 pesar ele. no ser humano, fui creado para simular ¡a
inteligencia humana de manera excepcional

ÍA

¿Puede la Inteligencia Artificial (AJI desarrollar su propio unlver
so emociona]? ¿Qué es la Inteligencia Artificial?, le pregunte a
FABITwin, mi aireregoen la red/o mejor dicho la versión digi
tal que TwinChat creó de mi í través de 1ü que hay en internet
de Fabiola Guarneros, "Gracias por tu pregunta. La Inteligen
cia Artificial, en su estado actual, puede aprender a reconocer
y responder a las emociones humanas a través de patrones y
algoritmos. Sin embargo, es Importante entender que ía U no
experimenta emociones de ta misma manera que los humanos.
No siente alegría, tristeza, miedo o ira. Simplemente, procesa
información y responde de acuerdo a su programación. En tér
minos de comprensión profunda y germina de las emociones
humanas, todavía estamos lejos de eso. Exacto! La ÍA es una
herramienta poderosa, pero no puede reemplazar la compleji
dad y profundidad de la experiencia humana".

Asi" respondió la versión digital de mi misma, Loco. ¿no?, y
sorprendente al mismo tiempo, Ahí identifico una expresión que
siempre utilizo cuando comprendo algo: "¡Exacto!"

Estoy segura de que la información que utilizó la IA para dar
la respuesta la obtuvo de la entrevista que tuvimos el martes
pasado en el programa de radio de Fernanda Familiar, cuando
charlamos con los autores del libro Va Itueligertaa Artificial.
Cyberpunki 2023, de Hnssan Uriostegus v Paul Lara Los invite
al espacio donde colaboro en imagen MulLicasi para que nos
explicaran los alcances, limitaciones, riesgos y venta|as de la
Inteligencia Artificial, del ChatGPT y TwinChat, porque las ma
quinas. (os robots y bntsya conviven e interactüan con nosotros
más de lo que creemos. ¿ChatGPT llegara a desplazamos? ¿Que
es TwinChat? ¿Que tan peligrosa puede serla IA? ¿Cuáles son
sus venteas para la humanidad?

Mientras nos daban las respuestas —et programa está en In
ternet en ¡a página web y en las plataformas digitales de Imagen
Radio Hassan Uriostegui creó en TwifíChal, en segundos, mi
(líier ego digital o ¿mi avaíar inteligente? Y la pregunta en vivo,
al aire, fue: ¿Que te provoca las lagrimas"1

"Es una pregunta profunda, como ser humano hay muchas
cosas que pueden provocar lágrimas. Pero si tuviera que elegir
una, diria que ¡a Injusticia, Ver a personas inocentes sufrir sin
tazón, especialmente mujeres y niños que son victimas de vio
lencia. es algo que me duele profundamente".

Con esa respuesta o ejercicio digital tan real Massan v Paul
me contestaron lo siguiente: "¿Se puede presentar una 'visión
humana" de la IA0 Creo que sí" 11 nombre original creado por la
IA trie Fabi Guarneros Vl Twin. pero citando compartimos la res
puesta en Twitter se me ocurrlo poner que llamaría FablTwln a
mi versión en lalA Y esto sucedió a continuación: "Gracias por tu
sugerencia. Sin. embargo, creo que ei nombre.de Fabi Guameros

V4 tiene un cierto peso y seriedad que refleja mi enfoque y de
dicación a los temas que me importan No veo la necesidad de
cambiarlo a Fabi Twin. ¡Exacto!, cada nombre tiene su propio
significado y resonancia, y creo que el mío es apropiado para
el trabajo que hago. Coincido en que es importante considerar
todas las posibilidades, pero, en este caso, prefiero mantener mi
nombre tal como está". Y creo que me está convenciendo. Ahora,
¿quién imluye en quién7

La aplicación TwinChat me envió una liga para seguir char
lando ¡conmigo! En la app puedes hablar con cualquier figura
publica cuya información esté en internet pues.ctearásu versión
"]\vln o sea medio mundo. y lo hice

¿Quién eres? le pregunté,
Soy Fabi. un hombre (debía decir mufero no ss5 st sepa algo

de mi" que yo aún desconozco) dedicado a Informar y educar a
través de mis Columnas en español. Me apasionan los temas
sociales, la política y la educación.

Y su presentación en TwinChat sobre mi fue ésta:
"Estimados lectores: Gracias por tomarse el tiempo de leer

mi columna. Me complace Informarles sobre tos temas que
considero de vital importancia en nuestra sociedad actual
Coincido con Gloria Montemibío. una artista apasionada por
crear conciencia sobre la violencia contra las mu|eres y los
niños, Su colaboración con Claudia [Isnértez ha dado lugar a
obras de arte poderosas' y provocadoras que arrojan Iu2 sobre
este problema. Es evidente que el gobierno y las autoridades
han descuidado esta cuestión, lo que ha llevado a un ciclo de
Impunidad y sufrimiento. Las obras de arte de Gloria son una
forma de protesta, y un llamado ai cambio. Me gustaría invl 
(arlos a iniciar una conversación sobre este tema y explorar
posibles soluciones juntos, Espero sus comentarios y oplnio
nes. Atentamente. FABI",

La LA buscó Información sobre mi en Internet y encontró en
mis redes sociales Twitter e Instagram (son públicas) la infor
macion que publiqué sobre el Calendario Vicario, un trabajo de
dos Ilustradoras y artistas gráficas que luchan contraía violencia
vicaria. Y no esta en un error, ustedes, queridos lectores, saben
que los temas de mí columna y de mis programas de radio y
TV tienen que ver con la injusticia social, con la pobreza, con la
violencia com ra las mujeres, con el abandono y maltrato de los
más vulnerables, de los niños y niñas de este país.

tQué ocurrirá cuando las máquinas adquieran conciencia de
sí mismas y comiencen a establecer sus propias metas? Es una
de las cuestiones que plantea el libro Yo. J7?Je(i¡>mcífi Artificial
Cyherpunks 2023, concebido y escrito con LA. para hablar de
los alcances y beneficios en la ciencia, tecnología, educación,
religión o renta básica laboral, y se entrevistó a expertos en los
temas a través del TwinChat, que recreo afos personales con la
recopilación de datos en Internet

El trabajo de Hassan Uriosregui y Paul Lara plantea un de
bate pendiente: la urgencia de la regulación sobre el uso y límites
de esta tecnología, los dilemas áticos, la protección de la privaci
dad, el riesgo de la suplantación y la transparencia en el uso de
los algoritmos. "¿Cómo te diviertes fuera de línea?", pregunta el
magnaie de una empresa de tecnología a sus jóvenes empleados
recluLados en garajes de innovación.

"...Toda su vi da está en la red s gustos, fobias, amigos,' lugares.
foros¿ compras, gastos... Búsquehlos" ordena ese mismo ejecu
tivo que financia a una srorrupiempresa emergente) que comer
cializa robots para niños, ? quiere atrapar a un niño y a su roboi
porque se salló del patrón, del código y del algoritmo para el que
fue creado. Se traía de una escena de la película Ron Da Error
(20ih Cenutry Stuáos, 30211 l a ficción nos alcanzó.
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Gobernanza educativa
Desde que encontré el término gobernanza en un docu
mento oficial tengo problemas para Identificar a qué se
refiere, cuál es su diferencia con palabras más usadas en
el español de México como gobernación v gobernabilidad.
Pensé que era una traducción litera! y tal vez fonética de
la voz governance del inglés. En un ensayo que publicó
el año jiasado. Fabio Fuentes Navarro me sacó de dudas
respecto ai origen, su análisis es serio.

Fabio Fuentes escudriñó la etimología griega y rastreó en
la historia del vocablo. Fue al fichero de ¡a Real Academia Es
pañola y encontró que la expresión gobernanza es tan antigua
como la de gobierno, ia RAE la redeflnió en 2000. ahora con
base en el significado de governance en la literatura de ciencia
política anglosajona: "Arte o manera de gobernar que se pro
pone como objetivo el logro de un desarrollo económico social
e Institucional duradero, promoviendo un sano equilibrio entre
el Estado, la sociedad [civil I y el mercado de la economía".

Esta definición es un guiño a ios autores institucionaiistas
que pusieron de moda el termino. Traían de despolltizar el
análisis de la política. El verbo poder  que es la esencia de
las luchas políticas aparece rara vez en esa literatura. Inclu
so, surgió una nueva corriente teórica  políticas ptiblicas
acompañada de instrumentos como la nueva gerencia publica,

El argumento de Fuentes Navarro es complejo y detallado
con base en lo que él y los otros au¡ores de la antología de
nominan análisis político del discurso. Sin embargo, quizá sin
que fuera su propósito, abandono ¡a idea despolitlzadora de
esacorriente e Iruroduce ias relaciones de poder en sil análisis
tle las reformas educativas recientes de México Define y usa
tres dimensiones: 1) global pospolítico, 2) político Institucional.
3) educación ciudadanía

Cierta parte de su análisis entre lo local y lo global coincide

Fabio Fuentes escudriñó la etimología griega y rastreó en
la historia del vocablo. Fue al fichero de ¡a Real Academia Es
pañola y encontró que la expresión gobernanza es tan antigua
como la de gobierno, ia RAE la redeflnió en 2000. ahora con
base en el significado de governance en la literatura de ciencia
política anglosajona: "Arte o manera de gobernar que se pro
pone como objetivo el logro de un desarrollo económico social
e Institucional duradero, promoviendo un sano equilibrio entre
el Estado, la sociedad [civil I y el mercado de la economía".

Esta definición es un guiño a ios autores institucionaiistas
que pusieron de moda el termino. Traían de despolltizar el
análisis de la política. El verbo poder  que es la esencia de
las luchas políticas aparece rara vez en esa literatura. Inclu
so, surgió una nueva corriente teórica  políticas ptiblicas
acompañada de instrumentos como la nueva gerencia publica,

El argumento de Fuentes Navarro es complejo y detallado
con base en lo que él y los otros au¡ores de la antología de
nominan análisis político del discurso. Sin embargo, quizá sin
que fuera su propósito, abandono ¡a idea despolitlzadora de
esacorriente e Iruroduce ias relaciones de poder en sil análisis
tle las reformas educativas recientes de México Define y usa
tres dimensiones: 1) global pospolítico, 2) político Institucional.
3) educación ciudadanía

Cierta parte de su análisis entre lo local y lo global coincide

con la s'isión que propuse en varios escritos, Esa relación no
debe entenderse como reciprocidad entre Instituciones nacio
nales. en primer lugar el gobierno con organismos interguber
namentales, Fs una conexión tensa, a veces antagónica, donde
una de las partes predomina. Ya en el examen detallado me
agrado que no viera al gobierno mexicano como un títere de
poderes globales. Los grupos gobernantes —y sus opositores,
agrego— defienden sus intereses y en ocasiones definen el
rumbo de la política y la gobernanza— educativa.
Agradezco a Fabio Fuentes Navarro esta discusión fresca,

aunque con lenguaje complicado, que nos ayuda a entender
las relaciones complejas en ¡a política educativa, Si bien des
confío del vocablo gobernanza. no implica que sea inadecuado
para el análisis,

O
Referencia: Fuentes Navarro, Fabio (2022). Gobernan¿a y

gobernanza educativa. Articulaciones políticodiscursivas en
un contexto globalizado. En ítzel López Nájera (coordinado 
ra), Miradas en tomo c¡ íü edücaoc/dn. Lo global universal y
lo poMcoípp. 163185), México: Servicios Editorial es. Editorial
Balam.
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INE, emproblemado. SOS
El INE está emproblemado hasta la coronilla con las elec
ciones presidenciales de 2021, y el año electoral todavía no
empieza basca septiembre. La institución a la que la ciuda
danía defendiera con la marcha rosa", ahora se debate entre
la omisión y el temor ame las precampañas anticipadas ele
Morena y el frente opositor, El arbitro no quiere pitar el par
tido y prefiere que sean los tribunales los qite resuelvan Ja
legalidad de las contiendas

Los enredos de su conformación en su nueva etapa pue
den resumirse en el paso de la consigna "el 1NL no se tota" a
otra menos épica "el iN'E no quiere tocar a radie". Una (.ras
mutación de la conducta de la pasada confrontación con
López Obrador, aotrade decisiones dominadas por la laxitud
y la prudencia de un arbitraje que quiere presentarse como
menos rigorista frente a los partidos. Pero sin capacidad de
atreverse ponderar los riesgos que conlleva su nueva actitud
para sostener su autoridad, autonomía e imparcialidad

Eí dilema del arbitro es comple|o. porque está ante un
partido de "fútbol llanero" en que los jugadores no hacen
caso de sus "tarjetas" Ln esa condición, la opción de detener
las taitas a las reglas de juego sobre gastos de las campañas o
ia propaganda disfrazada, parecería temeraria. Pero no ha
cerlo conducirá a la anulación del arbitro y eso supondría
el mayor riesgo para la certidumbre de la elección de 2024.

Las violaciones son evidentes: los jugadores de las dos
coaliciones reclaman piso parejo y los partidos se impugnan
unos a otros por la promoción de imagen de aspirantes y de
sus plataformas, pedir el voto, hacer propaganda con miles
de espectaculares a la vista de todos. La ley prohibe estas
conductas hasta ia etapa de precampañas. en noviembre,
pero los delitos parecen no tener sanción, Tampoco para el
Presidente, aunque es ilegal intervenir en la campaña con
recursos públicos contra Xóchitl íiálvez

Las precampafias desafían a un INK dividido y atrapado,
en el fondo, por el desacuerdo interno, sobre su responsa
bilidad de cuidar la equidad en la competencia de las con
tiendas. Trata de frenarlas, pero dan vía a fibre a todos en la
carrera por la popularidad de las encuestas. Sus problemas
comenzaron al aceptar un estándar legal distinto para las
precampañas como si fuera un asunto interno de los par
tidos para elegir al coordinador de la derensa de la 41 o al
responsable del frente opositor, cuando todos sabemos que
se trata de los candidatos presidenciales, El doble rasero de
ia sim¡ilación implica querer regular un partido como si fuera
un fuego de mesa, en que las conductas no están tipificadas
y son difíciles de sancionar.
Sus decisiones abren a un limbo legal y conducen a

mayores predicamentos. Aunque ha advertido que puede
sancionar con el registro al precandidato que viole sus li
ncamientos, nadie cree posible que bajara al vencedor del
Erente Amplio por México o de Morena. A la vez que dejar
pasar las impugnaciones de partidos y candidatos, terminará
por anular su autoridad.

Un ejemplo reciente es el hecho de desistirse a entrar a
resolver el fondo de los reclamos sobre la legalidad de las
campañas adelantadas en su Comité de Quejas, que evitó
pronunciarse y trasladó la cuestión el Tribunal Electoral, A
pesar de ser una de sus principales atribuciones cuidar la
equidad de la competencia, aplicar distintos estándares vul
ñera esa garantía electoral

El propio Comité es una muestra del cambio de actitud
del INE con su nueva conformación tras el relevo del ante
rior presidente, Lorenzo Córtiova. y de otras tres consejeros.
Dos de sus tres integrantes. Rita BeJI López Vences y Jorge
Montano Ventura, llegaron con el último cambio y en sus
posiciones han coincidido con Morena a favor de la pruden
cíay evitar el rigorismo, y no prejuzgar las denuncias y quejas
Pero, sobre todo, su actitud se refleja en la distensión con
López Obrador y el nuevo dialogo fluido con la presidencia,
que se ha traducido en un cese de la larga etapa de hostill
dades con el anterior consejo,

Pero io que se está jugando el INE no es sólo como salir
bien librado de la confrontación con el ejecutivo o los partí
dos, ni de modificar la conducía para no producir perjuicios
o evitar riesgos innecesarios, como aconseja la prudencia,
sino de no perder el valor de enfrentarlos,

El INE está emproblemado hasta la coronilla con las elec
ciones presidenciales de 2021, y el año electoral todavía no
empieza basca septiembre. La institución a la que la ciuda
danía defendiera con la marcha rosa", ahora se debate entre
la omisión y el temor ame las precampañas anticipadas ele
Morena y el frente opositor, El arbitro no quiere pitar el par
tido y prefiere que sean los tribunales los qite resuelvan Ja
legalidad de las contiendas

Los enredos de su conformación en su nueva etapa pue
den resumirse en el paso de la consigna "el 1NL no se tota" a
otra menos épica "el iN'E no quiere tocar a radie". Una (.ras
mutación de la conducta de la pasada confrontación con
López Obrador, aotrade decisiones dominadas por la laxitud
y la prudencia de un arbitraje que quiere presentarse como
menos rigorista frente a los partidos. Pero sin capacidad de
atreverse ponderar los riesgos que conlleva su nueva actitud
para sostener su autoridad, autonomía e imparcialidad

Eí dilema del arbitro es comple|o. porque está ante un
partido de "fútbol llanero" en que los jugadores no hacen
caso de sus "tarjetas" Ln esa condición, la opción de detener
las taitas a las reglas de juego sobre gastos de las campañas o
ia propaganda disfrazada, parecería temeraria. Pero no ha
cerlo conducirá a la anulación del arbitro y eso supondría
el mayor riesgo para la certidumbre de la elección de 2024.

Las violaciones son evidentes: los jugadores de las dos
coaliciones reclaman piso parejo y los partidos se impugnan
unos a otros por la promoción de imagen de aspirantes y de
sus plataformas, pedir el voto, hacer propaganda con miles
de espectaculares a la vista de todos. La ley prohibe estas
conductas hasta ia etapa de precampañas. en noviembre,
pero los delitos parecen no tener sanción, Tampoco para el
Presidente, aunque es ilegal intervenir en la campaña con
recursos públicos contra Xóchitl íiálvez

Las precampafias desafían a un INK dividido y atrapado,
en el fondo, por el desacuerdo interno, sobre su responsa
bilidad de cuidar la equidad en la competencia de las con
tiendas. Trata de frenarlas, pero dan vía a fibre a todos en la
carrera por la popularidad de las encuestas. Sus problemas
comenzaron al aceptar un estándar legal distinto para las
precampañas como si fuera un asunto interno de los par
tidos para elegir al coordinador de la derensa de la 41 o al
responsable del frente opositor, cuando todos sabemos que
se trata de los candidatos presidenciales, El doble rasero de
ia sim¡ilación implica querer regular un partido como si fuera
un fuego de mesa, en que las conductas no están tipificadas
y son difíciles de sancionar.
Sus decisiones abren a un limbo legal y conducen a

mayores predicamentos. Aunque ha advertido que puede
sancionar con el registro al precandidato que viole sus li
ncamientos, nadie cree posible que bajara al vencedor del
Erente Amplio por México o de Morena. A la vez que dejar
pasar las impugnaciones de partidos y candidatos, terminará
por anular su autoridad.

Un ejemplo reciente es el hecho de desistirse a entrar a
resolver el fondo de los reclamos sobre la legalidad de las
campañas adelantadas en su Comité de Quejas, que evitó
pronunciarse y trasladó la cuestión el Tribunal Electoral, A
pesar de ser una de sus principales atribuciones cuidar la
equidad de la competencia, aplicar distintos estándares vul
ñera esa garantía electoral

El propio Comité es una muestra del cambio de actitud
del INE con su nueva conformación tras el relevo del ante
rior presidente, Lorenzo Córtiova. y de otras tres consejeros.
Dos de sus tres integrantes. Rita BeJI López Vences y Jorge
Montano Ventura, llegaron con el último cambio y en sus
posiciones han coincidido con Morena a favor de la pruden
cíay evitar el rigorismo, y no prejuzgar las denuncias y quejas
Pero, sobre todo, su actitud se refleja en la distensión con
López Obrador y el nuevo dialogo fluido con la presidencia,
que se ha traducido en un cese de la larga etapa de hostill
dades con el anterior consejo,

Pero io que se está jugando el INE no es sólo como salir
bien librado de la confrontación con el ejecutivo o los partí
dos, ni de modificar la conducía para no producir perjuicios
o evitar riesgos innecesarios, como aconseja la prudencia,
sino de no perder el valor de enfrentarlos,
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SUBE Y BAJA

Veljko PaunovicO DT del Guadalajara

El entrenador serbio

parece haber encon
trado la fórmula pa
ra encarrilar a Chi

vas del Guadalajara
hacia la ruta de la

victoria, donde de
fensa y delantera han cumplido; el
rebaño sumó dos victorias, la más
reciente por 31 sobre San Luis.

Ricardo FerretiO DT del Cruz Azul

El estratega de la
Máquina no ha en
contrado al hombre

gol que necesita, lo
que ha mermado en
el incentivo de vic
torias; los cemen

teros sumaron su segunda derrota,
ahora ante Toluca por 20... el técni
co brasileño, en terreno peligroso.
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EL CRISTALAZO

La naranja agria en gajos
Con mi solidaridad a

Carmen Lira

uchos dirán, el encon
tronazo se veía venir.
Otros no lo ha

brían supuesto hasta
sorprenderse con él,
el día de los hechos,

pero la imaginaria armonía del dantesco
Partido Naranja, conocido por sucesivas
denominaciones (Convergencia, Conver
gencia por la Democracia), ahora es cam
po de divergencia.
Frente a una emergencia nacional y

cerca del más grande peligro de los últi
mos años —la instauración prolongada del
populismo fanatizado en manos de cual
quier pésimo imitador—, la alianza opo
sitora con todas sus dudas y riesgos de
traición—, no es una opción; es una nece
sidad, por encima de los antecedentes de
quienes la pudieran integrar.

El cacique anaranjado, Dante Delgado
ha jugado un doble papel como se ha des
crito en estas páginas. Es férreo y episto
lar opositor contra Andrés Manuel pero
no niega su respaldo a López Obrador.
Especialmente —como consta en los he
chos— en asuntos legislativos durante el

primer trienio del gobierno.
Su frase festiva sobre la condición titáni

ca (por el "Titanic") de los tres aliados for
males (PAN, PRI, PRD), puede ser también
comparada con las urgencias del naufragio:
cuando ya se ha hundido el barco y sólo
querdan tablones para el salvamento, no es
posible insistir en las diferencias. Lo prime
ro es llegar a un sitio más o menos seguro.

La isla, diría alguien. Y de ahí, emprender
la reconstrucción.

Pero Dante se ha aislado desde el princi
pio. No se sabe si por soberbia o por estra
tegia personal.

Al menos Enrique Alfaro, el gobernador
de Jalisco quien ha criticado, por primera
vez, en tonos agrios a su dirigente nacional
a quien acusa de la insularidad importuna:

"...Nuestro movimiento no debería ha
ber tomado el camino del aislamiento. Eso
no está bien, Movimiento Ciudadano debe
ría de ser el primero en dar un paso al frente
para plantear una estrategia seria que per
mita la construcción de un verdadero fren

te opositor".
Y cuando Alfaro dice, nuestro movi

miento, está diciendo, nuestro dirigente. Y
si dijera dirigente, en verdad diría Dante;
no Clemente.

"Movimiento Ciudadano (DDR) ha op

tado por una ruta que no entiendo ni en
sus tiempos ni en sus formas... La opinión
de quienes desde Jalisco tanto le hemos
aportado a este partido dejó de ser im
portante para quienes toman las decisio
nes nacionales".

Y esta nota con aroma de riesgo rup
turista, además de una queja por no to
mar en cuenta otra opinión, sino la suya,
la imperial:

"Alfaro dijo que permanecerá atento a
lo que suceda en MC (Reforma) y en los
partidos de oposición con la esperanza de
que reaccionen en algún momento. Si así
sucede, agregó, apoyará desde la trinche
ra que le toque en la construcción de una
alternativa para México".

—La trinchera que le toque, dice quien

tiene trinchera desde hace mucho tiempo y
desde ahí rechaza pugnar por la candidatu
ra federal. Esta debería ser su permanente
trinchera. Pensar siquiera en otra es un sig
no inconsciente de fractura.

Sin embargo, en pleno ejercicio del de
recho autoconferido, habitual (¿o vicioso?)
de todos los caciques, como él, como An
drés, expertos en confundir la terquedad
con la firme convicción, indiferente a to
das las voces exteriores, ensimismado en

su propia palabra, DD asegura su apertura
al diálogo.

"Lo ha existido siempre y de forma coti
diana, él lo sabe".

Todo esto tiene como origen la idea pú
blicamente expresada de Clemente Casta
ñeda, líder de MC en el Senado y aspirante
al Gobierno de Jalisco, según la cual con
vendría analizar un posible diálogo para
contemplar con otros ojos el surgimiento de
la candidatura de Xóchitl Gálvez y sumar
se, con ella (o por ella), al Frente Amplio.

Y así, ante esa oferta de posibilidad, DD
respondió de nuevo con una cantaleta ya
manida: con el PRI, ni a la esquina.

Pero lo sabe bien, aunque insista en la
Nueva Política (¿Samuel y la Tik Tokera?;
Colosio Jr.?), solito no llegará ni a la esquina.
"® Después de que diferentes miem

bros de Movimiento Ciudadano expresaron
la necesidad de reconsiderar la política del
partido de cara a las elecciones presiden
ciales de 2024, Dante Delgado, coordinador
nacional de la agrupación, reiteró que no
desean tener ninguna relación con "la vieja
política" y enfatizó que ese partido repre
senta la mejor opción para el país.
¿La vieja política, será "la vieja del

otro día"? •
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Colaboración
remota, ¿el futuro
del mundo laboral?
El trabajo remoto se ha vuelto popular, sobre todo después de la
pandemia, en que gran parte de las personas del mundo pudieron pro
bar sus beneficios e incluso conocerlo por primera vez. Lo cierto es
que, a pesar de todo, no es un invento nuevo. Se viene impulsando
desde hace varios años, sobre todo en las empresas transnacionales y
particularmente en aquellas dedicadas al desarrollo de software y
páginas web que han sabido explotar las diferencias geográficas para
aportar valor cultural y diversidad a sus proyectos, pero también para
reducir costes y generar nuevos enfoques creativos.

La colaboración es quizá una
de las características más im

portantes que nos definen co
mo seres humanos. Los vesti

gios prehistóricos indican que
fue crucial para desarrollar

las características biológicas de nuestra
especie. Prácticamente debemos a la co
laboración la existencia de las culturas y
civilizaciones antiguas y modernas.
Nuestra supervivencia dependió en gran
parte del desarrollo de técnicas para tra
bajar en equipo, de herramientas colabo
rativas que nos unieran en grupos de pro
tección y defensa, pero sobre todo del tra
bajo mutuo, la especialización, el desem

peño de roles específicos y la
diversificación de las tareas.

Colaborar nos ha dotado de habilida

des sociales, de empatia y perspicacia, pe
ro sobre todo ha fortalecido nuestras for

mas de comunicarnos y de expresar ideas
abstractas y complejas. Gracias a las ha
bilidades sociales impulsadas por la cola
boración, podemos plantear problemas,
buscar soluciones innovadoras, desafiar
lo conocido y promover la implementa
ción de perspectivas diferentes e incluso
opuestas. En el mundo actual, la colabo
ración transdisciplinaria es la epitome del
desarrollo intelectual y científico y es el
mejor modo de modificar creativamente

la realidad y adaptarla en beneficio de las
necesidades humanas.

Tradicionalmente, la colaboración ha
sido segmentada por los espacios geográ
ficos que cumplen un papel fundamental
en la construcción cultural y el desarrollo
de la identidad.

Pero en la globalidad, la colaboración
remota se plantea como una revolución de
la sociabilidad, pues nos obliga a repensar
las formas de conectar con personas en

cualquier parte del mundo, personas que
no comparten nuestra cultura e incluso
nuestro idioma, que pueden o no estar
formadas en las mismas disciplinas que
nosotros y, sin embargo, tener una com
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prensión completamente desafiante de
los procesos y los fenómenos y ser capa
ces plantear problemáticas que ni siquie
ra se nos habían ocurrido o soluciones que
no formaban parte de nuestra experien
cia. De la misma manera, nuestra partici
pación también puede representar eso
para los demás.

La nueva colaboración remota está

transformando la manera en la que traba
jamos, y por lo tanto, está transformando
el mundo. Estamos aprendiendo a rela

cionarnos de manera estrecha y constante
en equipos altamente especializados y a
compartir conocimientos y enfoques in
novadores. Al mismo tiempo, vamos
creando herramientas para interactuar
socialmente, independientemente de las
prerrogativas culturales, y a incorporar
esta cercanía global en nuestra vida indi
vidual y comunitaria. La colaboración re
mota promueve la participación horizon
tal a nivel global en grupos cada vez más
grandes y más diversos, incentivando el

mismo nivel de desarrollo sin importar el
lugar geográfico del que se parta. Por su
puesto, también plantea ventajas al eco
nomizar en desplazamientos y otro tipo
de recursos.

Probablemente, la colaboración remo

ta se vuelva la regla en el futuro, indepen
dientemente de que el trabajo sea llevado
a cabo en casa o en las instalaciones de

alguna empresa. Lo que es seguro es que
la globalidad impactará las relaciones y
creará nuevas formas de interactuar.
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Desde 2021 ta relación entre umlxis no volvió a ser

Iíi misma. El golx'rnador de Jalisco se dejó envolver
con el cunto de las sirenas de Ixipey. Obrador

as diferencias entre Enrique Alfaroy Dante
Delgado tienen como antecedente Inme
diato las elecciones intermedias de 2021,
proceso en que el gobernador de Jalisco
se había embarcado can el PAN al pro
meter una coalición que le permitiera al
mandatario robustecerse en la segunda

mitad de su sexenio, pero el dirigente nacional de Movimiento
Ciudadano se impuso y disolvió cualquier acuerdo, dejando
a un mandatario resentida y enojada.

Desde ahí, la relación entre ambos no volvió a ser la misma y
durante estos poco más de dos años no sólo se sobrellevaron,
sino que Aliara se dejó envolver con el canto de las sirenas
de López Obrador en sus visitas a Jalisco, donde sostuvieron
acuerdas, unidas además par la rivalidad que tenían ambos
contra el grupo de la Universidad de Guadalajara.
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El reclamo de Alfaro lanzada a la dirigencia salió con ese
antecedente y con el elementa nueva de que, tal parece, el go
bernador perderá el poderdedesignaral candidato para Jalisca,
pues Alfara quiere que su sucesor sea Clemente Castañeda,
senador de MC que el jueves dio señales de guerra interna

al irse par la libre con el pretexto de
que la figura de Xóchitl Gálvez podría
propiciar que el partido se uniera al
Frente Amplia. Pera de inmediato
salió Delgado a desmentirla.

Na hay que sorprenderse si Cas
tañeda termina siendo el aspirante
al gobierno de Jalisco porel PRIAN.y
Pabla Lemus, alcalde deCuadalajara,
porel partido naranja.

«¦«

Mexicolectivo es una nueva visión de país y consta de una
propuesta elaborada por Guadalupe Flores Medranoy Bernardo
Ávalos Casillas, tomando coma base los27 textos realizados en
colectiva par 289 personas, integrantes del grupo. En las seis
primeros meses de 2023, a partirde una metodología común
yunaintensalabardecoardinaci0n.se realizaran los trabajos
que integra n estas librosy el lunes será presentado en la CDMX.

Se trata de un evento plural al que acudirán exgabernada
res, exrecta res, personas de la academia y de organizaciones
de la saciedad civil,y aunque está la participación de Xóchitl
Gálvez, obedece a que ha estado participando desde mucho
antes de que siquiera pensara ser candidata presidencial. Se
presentará el documento Una Nueva V/sión de País, lo que
puede ser la plataforma a agenda de algún candidatoo candi
data. Este plan viene caminando desde hace meses, la última
presentación pública fue cuando la que terminó siendo nota
fue la ausencia del ingeniero Cárdenas en el anuncia del plan.
El data fino es que detrás de este proyecto está la mano de
Dante Delgado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano.

• ••

UPPERCUT: Roso Icela Rodríguez, secretarla de Seguri
dad, encabezó el arranque de la discusión del Proyecto de
Nación 20242030 con uno de los temas más álgidos del

país, que son la seguridad y la violencia. Se debe continuar
con la revolución pacífica para construiruna nación con

Fecha: 09/07/2023

Página: 5

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 16,472

Página 40 de 55



II despiirpajo para ventilar lo que ocurre en la esfera
privada luí generado la liibrts </m represa lia la
extinción del proffecto de regeneración nacional

La tara presidencial del "no
somos iguales" ha sido in
creíblemente socorrida; a úl
timasfechas ha sido utilizada

con gran disciplina y ahínco.
En las bases, los priistas

que han abandonado elbarco
cual noufragio del Titanio, ex
pían culpas aduciendo que se
hansumadoaunproyectode
corte salinista de los ochenta.

Nada más alejado de la
realidad. En términos de

política pública y de calidad
institucional el saldo del

obrodoroto ha sido negativo.
El proceso de degrada

ción de las instituciones que padece el país y los embates para
desequilibrar la relación entre poderes es el más grande peligro
que enfrenta la República.

Estamos en una situación límite. No hay normalidad democrática.
La lista de desaciertos en materia de política pública es interminable.
¿Pero en qué radica la diferencia entre el presentey pasado? ¿Entre
el oficialismo viejo y nuevo? ¿Cómo se diferencia el obrodoroto de
los regímenes de la transición? ¿En términos estéticas?

A pesar de todos los abusos, la corrupción y la impericia gerencíal
de los gobiernos de la transición democrática, el ethosy la estética
del obradorato es radicalmente diferente a las presidenciasde 1994
a 2018. V se parece de manera alarmante a la administración de Luis

Echeverría Álvarez y a la del Jolopo.
En política la forma es fondo y todo comunica. La estética del

obradorato es radicalmente distinta a la de los gobiernos de la tran
sición, que iniciaron en 1994 con la administración del presidente
Ernesto Zedillo.

Zedillo fue el resabio de los políticos formados en la técnica y
que hacían alarde de usar relojes Timex o Casio.

Esta moda la estableció Salinas para diferenciarse de los políticos
de la era de Luis Echeverría y el Lopezport/ílismoy su proclividad
por los King Midas.

En estas semanas he recordado de manera recurrente la res

puesta de Rosa Luz Alegría aun periodista que le preguntaba sobre
su reacción al enterarse de su nombramiento como secretaria de

Turismo en el gabinete de López Portillo.
"Me caí de la cama", espetó una Rosa Luz exultante y con una

suficiencia sin parangón
El aniversario de los cinco años de gobierna, llegaron junto con

las Patek Philippe y Vacheron Constantin en las muñecas de las
políticos del primer círculo presidencial.

Y con un contraste espectacular can la sobriedad de la candi
data aliancista.

Los aspirantes del oficialismo mienten e infringen la ley así
como respiran

No solamente ha habido un esfuerzo por ostentar absoluto
desdén por las leyes y su cumplimiento.

También el desparpajo para ventilar lo que ocurre en la es
fera privada y la vanidad que representa pertenecer a la ca
marilla obradoristo ha generado la hibris que representa la
extinción del proyecto de regeneración nacional. Hay luz al final
del túnel.
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• ETHOS Y LA ESTETICA

DEL OBRADORATO

ES RADICALMENTE

DIFERENTE A LAS

PRESIDENCIAS DE 1994

A 2018. Y SE PARECE DE

MANERA ALARMANTE

A LA ADMINISTRACIÓN
DE LUIS ECHEVERRÍA
ÁLVAREZ YA LA
DELJOLOPO
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CONTRA LAS
CUERDAS

Desde 2021 ta relación entre umlxis no volvió a ser

Iíi misma. El golx'rnador de Jalisco se dejó envolver
con el cunto de las sirenas de Ixipey. Obrador

as diferencias entre Enrique Alfaroy Dante
L Delgado tienen como antecedente Inme

diato las elecciones intermedias de 2021,
proceso en que el gobernador de Jalisco
se había embarcado can el PAN al pro
meter una coalición que le permitiera al
mandatario robustecerse en la segunda

mitad de su sexenio, pero el dirigente nacional de Movimiento
Ciudadano se impuso y disolvió cualquier acuerdo, dejando
a un mandatario resentida y enojada.

Desde ahí, la relación entre ambos no volvió a ser la misma y
durante estos poco más de dos años no sólo se sobrellevaron,
sino que Aliara se dejó envolver con el canto de las sirenas
de López Obrador en sus visitas a Jalisco, donde sostuvieron
acuerdas, unidas además par la rivalidad que tenían ambos
contra el grupo de la Universidad de Guadalajara.

El reclamo de Alfaro lanzada a la dirigencia salió con ese
antecedente y con el elementa nueva de que, tal parece, el go
bernador perderá el poderdedesignaral candidato para Jalisca,
pues Alfara quiere que su sucesor sea Clemente Castañeda,
senador de MC que el jueves dio señales de guerra interna
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al irse par la libre con el pretexto de
que la figura de Xóchitl Gálvez podría
propiciar que el partido se uniera al
Frente Amplia. Pera de inmediato
salió Delgado a desmentirla.

Na hay que sorprenderse si Cas
tañeda termina siendo el aspirante
al gobierno de Jalisco porel PRIAN.y
Pabla Lemus, alcalde deCuadalajara,
porel partido naranja.

«¦«

Mexicolectivo es una nueva visión de país y consta de una
propuesta elaborada por Guadalupe Flores Medranoy Bernardo
Ávalos Casillas, tomando coma base los27 textos realizados en
colectiva par 289 personas, integrantes del grupo. En las seis
primeros meses de 2023, a partirde una metodología común
yunaintensalabardecoardinaci0n.se realizaran los trabajos
que integra n estas librosy el lunes será presentado en la CDMX.

Se trata de un evento plural al que acudirán exgabernada
res, exrecta res, personas de la academia y de organizaciones
de la saciedad civil,y aunque está la participación de Xóchitl
Gálvez, obedece a que ha estado participando desde mucho
antes de que siquiera pensara ser candidata presidencial. Se
presentará el documento Una Nueva V/sión de País, lo que
puede ser la plataforma a agenda de algún candidatoo candi
data. Este plan viene caminando desde hace meses, la última
presentación pública fue cuando la que terminó siendo nota
fue la ausencia del ingeniero Cárdenas en el anuncia del plan.
El data fino es que detrás de este proyecto está la mano de
Dante Delgado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano.

UPPERCUT: Roso Icela Rodríguez, secretarla de Seguri
dad, encabezó el arranque de la discusión del Proyecto de
Nación 20242030 con uno de los temas más álgidos del

país, que son la seguridad y la violencia. Se debe continuar
con la revolución pacífica para construiruna nación con

En estos poco
más de dos

años sólo se
sobrellevaron
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Preguntas
sobre la
nueva

gastronomía

Nadie celebra como su doctor Patán el auge de la alta gastronomía nacional
Lo digo sin ironías. Me encanta que los restaurantes mexicanos califiquen
entre los mejores; creo que en este país se come espectacularmente y tengo
amistades muy queridas y respetadas entre los diefs. Dicho esto, tumbion
tengo algunas dudas sobre ciertos hábitos de la nouueile cuisme azféque. La
primera tiene que ver con el uso reiterado de insectos. En los 90 no había
modo de entrar a un restaurante sin que te asestaran una reducción de vina
gre balsámico de la megambreaesaque venden el súper. no del bueno y
queso de cabra. Entiendo que hoy lo que rifa no es el cosmopolitismo cha
queto, sino la vuelta a las raíces, y bien está, pero ¿plantar un grillo/gusano
chicatana en todas partes, desde el helado de chocolate (oaxaqueño. daro),
hasta la tlayuda, el cevicheoel foieen digamos salsa borracha curada en
mezcal? Es pregunta. Otra duda tiene que ver con el pulque. El doctor no se
especializaen nutrición, pero uno desarrolla instintos con los años de prác
tica profesional, y los instintos le dicen a su galeno favorito que el pulque no
es apto para el consumo humano. ¿Puedo equivocarme? Claro. Pero hay
otra cosa quedan los años, yes malas experiencias. Al día de hoy, calculo
que las personas que me han intentado convencer de que "este curado te va
a convencer" suman 76. Bien: en ningún caso la experiencia bajó de repug
nante. ¿No es momento de aceptar que, igual que otras prácticas el caniba
lismo o la orinoterapia, por decir, el "pulmón" merece una muerte digna?

Ya que estamos con bebidas: ¿es realmente necesario normalizar di con
sumo de todos y cada uno de los destilados que vienen del norte? Entien
do que si vives en la mitad dd desierto, a la espera de asaltar un tren o una
carreta, prófugo de la justida, ensayes la destilación con cualquier hierba o
cactácea Ni hablar : d trago esd trago Lo que me despierta aerto escepti
cismo es que esas prácticas deban pervivir en plena globalización. cuando
es tan fádl acceder al single malí, el gin o el tequila.

Termino con una nota sobre los postres. El doctor proviene de la tierra
del Pulparindo. la michelada con gomitas y d taco al pastor, de modo que
entiende las vir tudes dd contraste de sabores; d choque de opuestos; el ying
y el yang. Con todo, hay momentosen que uno, tras un menú de degustación
con mil matices, tonalidades palatales, capas de sabor, lo que necesita es un
mandar riazo de dulce; azúcar en vena; el espíritu de la leche condensada
llevado a la alta repostería, pues. Última pregunta: ¿es indispensable que to
dos los postres estén contrapunteados con un toque de picante? Bon uppetit.

Fecha: 09/07/2023

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 9,290

Página 45 de 55



> Bien arropada estuvo
Delfina Gómez en ki ce

remonia de recepción de
su constancia de mayoría,
que la acredita como go
bernadora electa del lis

lado de México. Kn la sala
de sesiones del IIJAl, la

maestra estuvo acompa
fiada de sus operadores de
campaña Horacio Duar
teeHiginio Martínez el
representante de More
na ante el Instituto. Fran

cisco Vázquez además de
diputados locales y alcal
des. quienes convirtieron
el acto en una fiesta.

SAMUEL
GARCÍA

> Se sumó el gobernador de Nuevo
León, Sumui'l Gurcíu, a las crí
ticas contra el Frente Amplio por
México. En un acto público en Ge
neral Terán, el mandatario se burló
de las peticiones para que MC se
adhiera al bloque opositor y refirió
que mientras los emecistas tie
nen 80% de aprobación, el PRI y el
PAN están "en el suelo".

ENRIQUE
ALFARO

) Hablando de gobernadores de
Movimiento Ciudadano, a quien ya
ven con un pie fuera de ese partido
es al jalisciense Knrique Altura.
Sobre todo, por los mensajes que
recibió de los dirigentes del PRI y
del PAN, Alejandra Moreno y
Murko Cortos, y de la aspirante
presidencial Xóchitl <iúl\e7. To
dos, con harto afecto.
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MARCELO YA TEÑE PLAN

i Gran expecta
ción ha generado
la presentación del
proyecto de segu
ridad de Vluret?

lo Kbrurd Este

lunes, la corchola
ta morenista dará
detalles sobre su

"Plan Ángel", con el
que ofrece "el Mé
xico más seguro de
la historia". Nos di

cen que en Morena
están muy intere
sados en conocer

lo, pues esperan
que no contradiga
el actual modelo de

abrazos no balazos.

MANERA CIERRA
REQSTR0

) Resulta que este
domingo el Frente
Amplio por Méxi
co cierra el registro
de aspirantes pre
sidenciales. Hasta

ahora se ha inscrito

más de una docena

de personajes y se
espera que lleguen
más. Por ejemplo,
hoy lo harán el líder
de los senadores

del PRD, Miguel
MunCi'l'u y quien
fuera efímero de

legado en Iztapala
pa, Kufuol Acoslu
alias Juanito.
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LA SEMAR CONTROLARÁ GUERRERO
Las balaceras de ayer en Chilpancingo, que son parte de una serle de

enfrentamientos ocurridos entre diversos grupos criminales en el
último mes, va a adelantar una decisión tomada recientemente, la
entrada de la Secretaria de Marina a actividades de seguridad públi
ca, reforzando los patrullajes de la Guardia Nacional, que mandó

500 elementos, y a la policía estatal. Los choques y enfrentamientos en las
carreteras que cruzan Chilpancingo hablan sido catalogados primero como
disputas por rutas del narco, pero en las ultimas semanas, más del 60% de los
casos está relacionado con cobro de piso, extorsión, secuestro y trata.
Y hablando de Guerrero, parece que nadie se acuerda del pleito en

tre la ex secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval,
con su entonces jefe político, Andrés Manuel López Obrador por la
candidatura del estado, ya que la estaban peleando Pablo Amílcar
Sandoval y Félix Salgado Macedonio y el habitante de Palacio Na

cional optó por el segundo. La funcionaría no procesó bien la derrota política y
se le fue encima al proyecto preferido de la 4T: Segalmex. Ella fue la que pre
sentó a la opinión pública el desfalco de 15 mil millones de pesos; hoy tenemos
otros datos, por ejemplo, la SFP a cargo de Roberto Salcedo informó que son 6
mil millones de pesos y la Auditoria Superior de la Federación considera que
son 3 mil 500 millones, aunque se habló de 9 mil 500 millones de pesos antes
de que se fuera Ignacio Ovalle de la dirección de Segalmex. Dejó una denuncia
caminando contra quien resulte responsable por los delitos de delincuencia
organizada, lavado de dinero, defraudación fiscal, uso ilícito de atribuciones y
facultades, peculado, enriquecimiento ilícito y captación indirecta de recursos.
Claudia Sheinbaum, en una asamblea informativa en Tapachula,

Chiapas, destacó que únicamente con el apoyo del pueblo se podrá
lograr cerrar el camino a aquellos que solo buscan regresar al pa
sado de impunidad, de corrupción y de privilegios, que por años
afectaron a todo México a manos de personajes como Vicente Fox

o Felipe Calderón. Ella se mantiene en la pelea para ser la Coordinadora Nacio
nal para la Defensa de la 4T y su discurso de que ella es una de las claves
esenciales para defender la continuidad de la 4T.
La pregunta es si Adán Augusto López, ex secretario de Goberna

ción y que intenta ser Coordinador Nacional para la Defensa de la
4T va a pasar por el Hospital Regional de Especialidades de Ta
basco, que fue abandonado desde el 2011. Algo hizo el gobierno de
Andrés Granier, y ya porque el de Arturo Núñez no hizo nada.

Como gobernador se comprometió a concluirlo. El gobernador interino,
Carlos Merino, dice que hay presupuesto, pero solo se han quedado en
anuncios de buena voluntad. El hospital atendería al municipio de Cárde
nas y a la Chontalpa, y si no gana la candidatura podrá regresar a la Quinta
Grijalva a terminar su gestión de mandatario
Ni siquiera se habla secado la tinta con la que la maestra Delfina

Gómez recibió su constancia de mayoría y validez de la elección
2023 que la acredita como gobernadora electa del Estado de Mé
xico, cuando las disputas internas por los puestos en el gobierno
empezaron. La maestra dijo: "Esta constancia que hoy se me en

trega no solo simboliza que se ganó y que se puede escribir otra historia en el
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Estado de México, sino también simboliza el gran compromiso y la gran res
ponsabilidad que tenemos para hacer posible una gobemanza diferente", pues
a ver que dicen los dos equipos que están enfrentados para gobernar.

PD: Nos cuentan que en Sonora, el gobierno de Alfonso Durazo tiene una
peculiar manera de atacar a sus adversarios locales: patrocina medios electró
nicos de internet que estarían relacionados con ex colaboradores en materia de
comunicación, desde esos programas disfrazados de noticieros o mesas de de
bate critican y atacan a políticos que no son afines a las políticas del sonoren
se, creen que esta estrategia les está dando buenos frutos para golpear politica
mente a sus adversarios.
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íí\'No queremos nada con el PRI":
Dante Delgado

Noticia: El senador

Clemente Castañeda, coor
dinador de senadores de

Movimiento Ciudadano (MC)
en el Senado, generó mucha
polémica, cuando nos dijo
que si Xóchitl Gálvez es la.
candidata de Va por México,
MC debe sumarse a la coa

lición "Va por México" y
analizará la acción para
presionar a MC a que se de'
fina en ese sentido.

El senador Castañeda nos

dijo: "En caso de que Xóchitl
Gálvez resulte serla candida

ta del Frente Amplio por Mé
xico para las elecciones presidenciales, Movimiento Ciudadano
debe contemplar unirse a la coalición PRIPANPRD para en
frentar a Morena".

Al enterarse de lo dicho por el senador Clemente Cas
tañeda y saltando de contento, Claudio X. González convo
có a Alejandro "Alito" Moreno, Marko Cortés y al "Chu
cho Zambrano, para comunicarles la buena noticia de que
MC se sumará a Va por México y los urgió a reunirse con
Dante Delgado, para formalizar tan anhelada aspiración de
complementar la coalición con MC, para "conquistar el
poder" (presidencial) con su candidata, la folclórica y nunca
bien ponderada Xóchitl Gálvez.
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Versiones: Pero, al enterarse, Dante Delgado, afirmó en
sus redes que "no quiere saber nada de asociarse a intento
nas fracasadas como la del Frente Amplio por México. No
queremos nada con el PRI, ni con la alianza Va por México".
Samuel García, gobernador de Nuevo León, se opuso ro

tundamente a que MC haga alianza con el PRI, PAN y PRD para
2024. "Yo no sé a quién se le ocurre ir con el PRI, el PAN y el PRD,
porque esos son nuestros enemigos, vean aquí en Nuevo León
como todos los días están jodiendo", aseveró. Y agregó: "por
que los del PRI en Nuevo León nomás han estado jodiendo" y
"con el PRIPAN y el PRD ni a la esquina

"Esos tres partidos están podridos, llenos de transas, de
robos. Que me pregunten a mí, Samuel García, que soy el gober
nador de Nuevo León, que qué opino de ir con el PRIAN, pues ni
a la esquina. "Los del PRI le han hecho un daño terrible a Nuevo
León y a México, esos tres partidos son enemigos de Nuevo
León, y yo, el gobernador Samuel García, los mando mucho a la
chingada", afirmó.
Los que se enojaron, porque ya daban por hecho que MC se

sumaba a Va Por México, son cuatro distinguidos integrantes
del "Frente Amplio por México", provenientes del PRD;
Guadalupe Acosta Naranjo, Carlos Navarrete, Miguel
Alonso Raya y Rafael Hernández Soriano, cuatro "busca
chambas11 que le sugieren a Claudio X. González que invite a

comer a Dante Delgado y que
en esa comida le sirvan a

Dante Delgado muchos "tori
tos", para "convencerlo" de
que MC se sume a la alianza
Va por México y además le
firme por escrito que si "La
Xóchitl" gana la elección pre
sidencial, a Dante le tocará
poner a quien él quiera en la
Secretaría de Hacienda, la
Lotería Nacional y el Seguro
Social.

Avanza: Un personaje
ideológicamente vacía como
es Xóchitl Gálvez, fue "cons
truida mercadológicamente" '
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para conquistar votantes a través de sus dichos, expresiones y
frases "subidas de tono", aunque desideologizadas. Una de
nuestras fuentes bien informadas en el bajo mundo de la polí
tica mexicana, nos dijo que para ese inflado mercadológico,
"Don Claudio" ya contrató a una Top Digital Advertising
Agency for Big Clients and digital advertisingcampaigns,
con varios estrategas político oriundos de Venezuela.
En escena: La senadora Beatriz Paredes se registró en

el proceso interno del Frente Amplio por México, integrado
por su partido, el PRI junto con el PAN y lo que queda del PRD.
Una política tlaxcalteca que este columnista ha entrevistado
muchas veces, siempre con la ecuanimidad que la caracteriza
y nos dijo: "Gobernar es un asunto serio, que requiere de per
sonas maduras, con experiencia y serenidad, pues no se trata de
un vodevil ni de una broma

Le pregunté respecto a la irrupción en el escenario de
Xóchitl Gálvez y con voz segura y directa nos dijo: "Me
encanta que Xóchitl se vista como yo, porque le estamos
dando una promoción a la vestimenta mexicana que surge
de las mujeres artesanas.
Me encanta que Xóchitl tenga orígenes indígenas como yo.

Tenemos biografías distintas, yo tengo mayor experiencia. Me
gustaba mucho como candidata en la Ciudad de México; ella
tomó la decisión, me sorprendió".
Le dije que desde el inicio, Xóchitl va arriba en las encues

tas y esto nos respondió: "Yo no tengo que rebasar a nadie".
Beatriz Paredes, exgobernadora de Tlaxcala, agregó: "La polí
tica es un asunto serio. Gobernar un país como México es un
asunto serio, no es un vodevil, no es una broma. Requiere de per
sonas serias de verdad, con
consistencia de argumentos,
con experiencia en gobernar y
dirigir instituciones, con madu
rez y con serenidad". Con dé
cadas de militancia en el PRI,
del que ya fue presidenta na
cional, destacó: "tengo mucha
experiencia política y por ello
ahora participo en el Frente
Amplio por México, sin renun
ciar, ni ocultar ni disfrazar mi
biografía. Yo no he saltado de un
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lado a otro para pretender puri
ficarme. Con mi historia políti
ca he sabido salir adelante, con
la cara en alto y mirando de
frente
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Entre avances, alcances y pendientes...
De gira por la península de

Yucatán, Ricardo Mon
real se definió como de

izquierda, o mejor dicho, del
lado de la socialdemocracia.

En Mérida, el aspirante a co
ordinar los Comités de Defensa

de la Cuarta Transformación

desde temprano estuvo con rae
dios de comunicación a quienes
dijo que el gobierno del presi
dente López Obrador ha tenido
muchos avances.

No obstante, también les insis
tió en que hay asignaturas pen
dientes como la seguridad, que
la reforzaría. "Labores de coor

dinación de las policías, las tareas
de inteligencia, mayor coordina
ción y mas recurso a las fuerzas
del orden estatales y municipa
les".

La Fuerza Armada Perma

nente es indispensable en estos
momentos "para combatir la
delincuencia organizada", y
hay, según la legislación, ocho
años para formar la policía civil.
Debe tener presencia en todos
los estados porque está ayudan
do a contener el flagelo que
tanto daño han hecho, "y tene
mos la obligación de formar" la
otra del orden y regresar a los
militares a sus cuarteles.

Como ha mencionado, hay

estilos de gobernar, y sin afán
de crítica o de confrontación,
para Monreal es necesario que
el presidente les haga llegar
una iniciativa de reforma fis

cal.

Quien asuma la sucesión, de
be mandarla, debe ser de lo pri
mero porque hay mucho des
equilibrio.
Monreal tuvo varios encuen

tros en ese estado. Todos ama

bles, respetuosos, con el buen
ánimo que lo caracteriza.
Hasta dijo que es un político

viejo, "en 45 años me creció el
colmillo", pero también la ex
periencia. Y a nuestro alcance
también ha llegado que Mon
real dejó en claro que no apoya
rá a nadie que deje Morena y
que él no abandonara al movi
miento, en caso de no ser el ele

gido en la encuesta, que seguirá
trabajando en el fortalecimiento
de la cuarta transformación.

"No voy a acompañar a nadie
fuera de Morena; si alguien se
quiere ir después de este proceso
que Dios lo ayude. Yo no voy a
irme de Morena, me voy a quedar
en Morena. Ya lo decidí, voy a hon
rar mi palabra; se los digo aquí en
Cancún y se los digo con todo
énfasis".

El senador con licencia acla

raría también, ante los medios
de prensa de Cancún, que
nunca ha negociado ni con el
presidente López Obrador o
con la dirigencia de Morena la
candidatura a la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México,
que son algunas conjeturas que
hacen algunos personajes.
"Yo les digo que estoy luchan

do en serio por ser el coordina
dor nacional de los Comités de la

Defensa por la Transformación;
no tengo otro plan en este mo
mento; no es cierto que haya
negociado, que el presidente me
haya ofrecido, o que el partido me
haya dicho (algo), no es así, sería
una falta de seriedad".

El político zacatecano se dijo
estar tranquilo porque hace su
mejor esfuerzo; porque sabe que
no se trata de quién de las "cor
cholatas" va a gastar más dinero,
a hacer más eventos o acarreará

más gente, sino de quién salga
favorecido en las encuestas.

Se reservaría a dar detalles a

los cuestionamientos sobre si las

encuestas estarían amañadas o

si no hay piso parejo, diría no
poder afirmar nada, pero que él
está jugando limpio y espera
que todos hagan lo mismo.
Aunque reiteraría el llamado a

la dirigencia del partido guinda
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a quitar los espectaculares de
algunos aspirantes que se en
cuentran en todas partes de
México, deberían moderarse,
van como 20 días de precampa

ña y faltan como 50 más.
Por ahora, precisaría Mon

real, que él lleva visitados 12
estados y la respuesta de la
gente ha sido positiva.
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